
Кредиты 
бьют рекорды 
рублем 
Граждане накапливают 
потребительские долги

Бюро кредитных историй (БКИ) 
по итогам третьего квартала 
2018 года фиксируют рекордные 
выдачи потребительских креди-
тов. Их объем превзошел докри-
зисный период, при этом рост 
достигается за счет увеличения 
объемов кредитов наличными. 
Вместе с тем эксперты отмеча-
ют, что заметная часть выдач — 
это рефинансирование ранее 
взятых кредитов, и считают та-
кую динамику крайне опасной. 
Перекредитование граждане 
осуществляют из-за невозмож-
ности обслуживания текущих 
обязательств, что может приве-
сти к дефолту с гораздо большей 
суммой долга.

Согласно оценке БКИ «Экви-
факс», объем выданных потреби-
тельских кредитов (кредиты налич-
ными и на приобретение товаров 
в торговых сетях) по итогам треть-
его квартала 2018 года стал рекорд-
ным за пять лет и достиг 729,6 мл-
рд руб. По оценке БКИ ОКБ (распо-
лагает данными по кредитам, вы-
даваемым Сбербанком), этот пока-
затель превысил почти на 4% вы-
дачи докризисного 2013 года и до-
стиг 1,18 трлн руб. «Действитель-
но, в последнее время объемы вы-
данных потребительских креди-
тов растут существенными темпа-
ми и уже превысили докризисные 
показатели»,— подтверждает ди-
ректор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков.

При этом с начала 2017 года об-
щий рост выдачи потребкредитов 
обусловлен увеличением выдачи 
кредитов наличными. По словам и.о. 
гендиректора ОКБ Николая Мясни-
кова, рост идет за счет кредитов на-
личными суммой более 100 тыс. руб. 
«Если год назад их доля в общем пор-
тфеле составляла 87%, то в этом году 
достигла 92%,— указывает он.— Ко-
личество и объемы выдач мелких 
потребкредитов, в том числе и POS, 
наоборот уменьшается, в том числе 
и из-за последовательных мер регу-
лятора по снижению кредитования 
высокорисковых заемщиков».
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В списках не бачатся
Кто и за что на Украине попал под российские санкции

Россия ввела санкции в отношении 
 Украины. Они направлены не  только 
на то, чтобы попавшие под них лица 
не смогли вывести свои активы из РФ, 
но и бьют по двусторонней торговле. 
 Пострадать могут российская титановая 
корпорация «ВСМПО-Ависма» и потре-
бители железнодорожных колес в Рос-
сии. В числе физлиц соседней страны, 
оказавшихся в санкционном списке, сын 
президента Алексей Порошенко и лидер 
партии «Батькивщина» Юлия Тимошен-
ко. Собеседники ”Ъ“ говорят, что в  него 
могут как добавить новых фигурантов, 
так и исключить тех, кто там уже есть. 
На Украине российские меры были вос-
приняты спокойно. Петр Порошенко за-
явил, что «это список очень достойных 
людей», и сравнил попадание в него 
с государственной наградой. 

Санкции с колес
Премьер РФ Дмитрий Медведев подписал 
постановление о введении санкций против 
322 граждан Украины и 68 юрлиц, подкон-
трольных наиболее влиятельным украин-
ским бизнесменам. Документ подготовлен 
во исполнение указа президента России от 
22 октября.

Санкции, координатором которых станет 
Минфин, предусматривают блокировку сче-
тов, ценных бумаг и имущества этих лиц на 
территории РФ. Кроме того, им запрещено 
выводить свои средства за пределы России. 
Минпромторгу и Минэкономики поручено 
«предотвратить негативное влияние от вве-
денных экономических мер на деятельность 
российских организаций». 

В аппарате Дмитрия Медведева, Минфи-
не и Минэкономики тему не комментиру-
ют. Источник 

”
Ъ“ в правительстве говорит, 

что санкционный список формировался как 
симметричный ответ на аналогичные огра-
ничения, введенные Украиной. Он состав-
лялся на основе предложений различных 
министерств и ведомств и «очерчивает ши-
рокий круг ключевых политиков и бизнес-
менов, как всегда бывает в таких случаях, 
и надо учитывать, что список подвижен: мо-
гут быть исключения и добавления».

Санкции направлены не только 
на то, чтобы попавшие под них ли-
ца не смогли вывести свои активы 
из РФ, но и бьют по двусторонней 
торговле. Как пояснил 

”
Ъ“ источник 

в правительстве, санкции запреща-
ют финансовые операции резиден-
тов РФ с фигурантами списка, а по-
пытки обойти ограничения долж-
ны пресекаться на уровне задей-
ствованных в трансакциях банков 
(по принципу «знай своего клиен-
та») и Росфинмониторинга. В то же 
время, как сообщили 

”
Ъ“ в Минпро-

мторге, для отдельных фигурантов 
санкционного списка допускает-
ся выдача временных разрешений 
на проведение определенных опе-
раций, «если это будет необходимо 
для обеспечения интересов россий-
ских компаний». По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в правительстве, пока та-

ких обращений от российских ком-
паний не было.

Между тем под санкции попа-
ла группа EastOne Виктора Пинчу-
ка, которая контролирует крупного 
украинского производителя труб-
ной продукции и железнодорож-
ных колес «Интерпайп» (в РФ у не-
го есть торговая компания «Интер-
пайп-М»). Если трубные мощно-
сти в РФ есть в избытке, то на рын-
ке цельнокатаных колес для желез-
нодорожных вагонов острый дефи-
цит, и уход «Интерпайпа» его толь-
ко осложнит. 

В прошлом году ЕЭК резко повы-
сила антидемпинговые пошлины 
для «Интерпайпа» по жалобе двух 
основных российских производи-
телей колес, Выксунского метзав-
ода и «Евраз НТМК». «Интерпайп» 
на время сократил операции, одна-
ко вскоре вернулся, восстановив на 
фоне дефицита объемы на прежнем 
уровне, но резко подняв цены (см. 

”
Ъ“ от 17 октября).
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Торговцев деньгами  
гонят из розницы
Незаконное обналичивание средств  
через малый бизнес привлекло внимание ЦБ

Коммерческие банки могут потерять ин-
терес к обслуживанию компаний мало-
го бизнеса из-за изменений в надзор-
ной политике Банка России. Для борьбы 
со схемами незаконного обналичивания 
средств регулятор заставляет банкиров 
тщательно контролировать операции 
посредников под угрозой отзыва лицен-
зий. Для банков, специализирующихся 
на работе с малым бизнесом, это может 
повлечь прекращение деятельности, 
 отмечают эксперты.

Как сообщили 
”
Ъ“ участники банковско-

го рынка, Банк России начал требовать от них 
усиления борьбы с компаниями малого биз-
неса и микробизнеса, торгующими наличной 
выручкой. Рост этого теневого бизнеса пока-
зывает статистика ЦБ. По итогам 2016 года сре-
ди транзитных операций повышенного риска 
продажа выручки даже не была упомянута. Но 
уже по итогам 2017 года ее доля достигла 29% 
в общем объеме. В феврале этого года зампред 
ЦБ Дмитрий Скобелкин заявил, что можно го-
ворить о том, что наличные деньги стали това-

ром. Он упоминал продажу рублевой выруч-
ки «в торговых розничных сетях» и «серьезных 
торговых точках» и называл стоимость таких 
услуг — 15–17% от суммы. Сейчас, как расска-
зывают банкиры, тренд изменился. «Регулятор 
указывает на смещение торговцев наличными 
в сферу малого и микробизнеса, занимающих-
ся оптово-розничной торговлей, путем распре-
деления сумм между несколькими торговца-
ми»,— рассказывает собеседник 

”
Ъ“ из банка, 

входящего в сотню крупнейших.
С точки зрения Банка России, новая схе-

ма выглядит так. Нуждающаяся в наличности 
компания через подставную фирму переводит 
безналичные средства нескольким торговым 
точкам, которые возвращают ей деньги налич-
ными. При этом зачастую основания по зачи-
слению средств фиктивной компании могут 
не совпадать с основанием при их списании, 
или же формулировки этих поручений идут 
без расшифровки, например, как оплата по до-
говору с указанием только номера.
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От собора до обеда
Как и где Владимир Путин  
нашел повод обратиться к Руси державной, 
а главное — зачем

1 ноября в Москве прошел XXII Всемир-
ный русский народный собор, на кото-
рый впервые после 2001 года  приехал 
президент России Владимир Путин. 
А специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников пытался понять, 
 почему вдруг именно теперь в Государ-
ственном Кремлевском дворце проис-
ходило такое лихорадочное слияние 
русского мира и сопровождающей его 
русской идеи с миром высших государ-
ственных чиновников. И находил ответ.

XXII Всемирный русский собор про-
шел сразу после Шестого всемирного кон-
гресса соотечественников. Более того, я не 
удивлялся, когда видел в Государственном 
Кремлевском дворце (ГКД) тех же людей, 
которые были накануне в Центре между-
народной торговли (ЦМТ). А один, с кото-
рым я не договорил (к счастью, наверное, 
для него) в ЦМТ, откровенно назначил мне 
встречу на следующий день в ГКД. Я не 
удивился такому органичному перетека-
нию русских людей из пустого в порож-
нее: кто-то же должен был заполнить, мне 

казалось, те и другие сосуды. Тем более что 
и темы были примерно одни и те же: со-
борность непременно перед лицом внеш-
ней угрозы.

Первым, впрочем, кого я встретил на со-
боре русского народа, был вежливый чело-
век в кипе. И я узнал его: это был раввин Зи-
новий Коган из синагоги на Поклонной го-
ре. Оказалось, он не первый год уже ходит 
на собор: ну а что, зовут, и он идет. В каком 
качестве? Да вот в его собственном качест-
ве и зовут. И идет.

Я вспомнил, как еще на подступах к ГКД, 
на Кутафьей башне, я видел, что спрос на 
мероприятие и правда был: здесь стояла 
длинная очередь, и кто-то мялся, шаря по 
карманам в поисках своего приглашения, 
и, похоже, никак не мог найти… Предсе-
датель Международного славянского сове-
та Сергей Бабурин при мне так и не нашел, 
и в зале я его потом так и не увидел, так что 
патриотическое крыло оказалось так слу-
чайно и бездарно подбитым…
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И все-таки люди шли, и по-
чти все проходили, а значит, 
спрос на соборность и держав-
ность, повторяю, был. И даже, 
надо полагать, запрос.

Иначе Владимир Путин не 
появился бы здесь в этот день. 
Он приезжал на собор в 2001 го-
ду, когда он работал президен-
том еще только год, ему было 
интересно все подряд. Сейчас-
то, наоборот, ему все подряд не-
интересно, и чтобы собор, ко-
торый последние годы ютился 
во вспомогательных помеще-
ниях Храма Христа Спасителя, 
стал вдруг мероприятием выс-
шего федерального уровня, ку-
да пришли, кроме Владимира 
Путина, помощники президен-
та, министры силового блока и 
других ведомств, мэр Москвы 
и так далее… Да, для этого надо 
было принять командное реше-
ние по крайней мере в админи-
страции президента и убедить 
Владимира Путина, что ему это 
нужно. Или он сам так с самого 
начала решил (что менее на пер-
вый взгляд вероятно).

С другой стороны, почему не 
прийти? В конце концов, имен-
но русский народ больше дру-
гих пострадал, например, от 
пенсионной реформы (просто 
потому, что его в России боль-
ше, чем всего остального наро-
да, пожалуй что вместе взято-
го), и разве не стоило лишний 
раз дать ему понять, что его пре-
зидент — с ним в любую годину 
самых лютых испытаний, пусть 
даже самим Владимиром Пути-
ным и осененных.

С другой стороны, только 
что в Ханты-Мансийске вроде 
утвердили Стратегию государ-
ственной национальной по-
литики РФ, а в ней затвердили 
понятие российской нации, и 
вдруг — пожалуйста, поймите 
нас правильно, но и русская на-
ция, значит, нуждается во Вла-
димире Путине не меньше, 
чем российская… Так ведь все 
это следовало понимать, види-
мо, тоже.

В общем, давно у Владимира 
Путина не было случая уважить 
русский народ, и вот опять. Во 
второй раз.

— Я думаю, что это перелом-
ный, между прочим, момент,— 
вдруг сказал мне раввин Зино-
вий Коган.

— Как так? — замер я.— 
Снова?

Переломы эти с нами проис-
ходят уже каждый день, и все 
— открытые всему миру. И вот 
еще один?

— Конечно,— подтвердил 
Зиновий Коган.— Посмотрите, 
сколько молодежи!

Я оглянулся вокруг — и прав-
да залюбовался. Некогда бы-
ло обратить внимание, но холл 
ГКД был заполнен и кадетами, 
и студентами педагогических 
вузов, технических универси-
тетов и даже одной академии. 
Они все покорялись какой-то 
внутренней дисциплине, по-
нимаемой только ими, этой 
дисциплине соответствовали 
все их на первый взгляд хаотич-
ные движения по холлу. Держа-
лись они вместе, я видел девуш-
ку, которая ходила тут под руку с 
подружкой, как на переменках 
в школе, а когда я начинал рас-
спрашивать, что привело их сю-
да или, вернее, кто, начинали 
безудержно хихикать, прятать 
головы в свои ладошки и про-
должать прыскать уже в них. 
Любой вопрос вызывал у них 
приступ просто лихорадочного 
веселья, и я вскоре оставил свои 
бесплодные попытки, чтобы не 
довести их, не дай Бог, до како-
го-нибудь уже совершенного 
истерического безумия. Но они 
все-таки молодцы: все это позво-
лило им в конце концов не отве-
тить ни на один мой вопрос.

А вообще-то ясно, конечно, 
было, что вряд ли они думали 
несколько ночей подряд, ид-
ти им на Всемирный русский 

собор, о котором они на своих 
переменках слышали столько 
хорошего, или нет, и все-таки 
решили: нет, без нас народ не 
полон, так что — сегодня или 
никогда! И лучше — сегодня. 
И достали пригласительные и 
пошли.

Здесь же, в холле, я увидел 
лидеров крупных российских 
партий: Сергея Неверова из 
«Единой России», Геннадия Зю-
ганова из КПРФ. Всем журнали-
стам лидер КПРФ рассказывал 
одно и то же: Ельцин в свое вре-
мя привел к развалу страну (по-
тому что победил на выборах 
Геннадия Зюганова.— А. К.), из 
этого развала она до сих пор не 
выбралась, а натовские гене-
ралы собрались вокруг ее гра-
ниц и последствия будут траги-
ческими.

— Я прочитал,— Геннадий 
Зюганов рассказывал об этом 
уже четвертому телеканалу под-
ряд с таким же вдохновением, 
как и первому,— все секретные 
документы натовских перегово-
ров! Готовятся нанести мощный 
удар! А нам надо не только усто-
ять! Мы должны ответить! И мы 
сможем! Русские, в конце кон-
цов, заложили одно из самых 
успешных государств!..

Все в этих речах казалось 
мне сумбурным и перепутан-
ным до какого-то обычного 
коммунистического безумия, 
но именно в этом сумбуре 
слышалась при этом какая-то 
странная музыка или по край-
ней мере нехитрый мотив, за-
петый, конечно, десятилетия-
ми безудержной эксплуатации, 
но привязчивый, зараза.

И главное, вырулил куда на-
до в конце концов, на русскую 

идею, то есть не забыл, куда 
пришел…

Людей в холле все прибыва-
ло, я невольно сравнивал их с 
теми, кто толпился накануне в 
таком же холле в ЦМТ (в конце 
концов, и те и другие были яр-
кими не только представителя-
ми русского мира, но и его за-
щитниками, убежденными, по-
моему, в том, что лучшая защита 
— нападение…). И я видел, как 
тут порой неопрятно одеты лю-
ди, да что там порой… И кругом 
эти черные бархатные пиджа-
ки не по росту с вытертыми до 
белесой ткани локтями, и баш-
маки с подошвами, стоптанны-
ми лет 15 назад, и настолько не-
лепые широкополые дамские 
шляпы, что, казалось, им-то уж 
точно не сюда, а скорее на скач-
ки на приз президента России… 
И бесконечные казачьи мунди-
ры с самодельными ордена-
ми и медалями… И их газета 
«Русь державная», раздававшая-
ся здесь на бис… Всех этих лю-
дей, такое впечатление, давно 
проигравших всю свою жизнь 
и вдруг так лихорадочно ожи-
вившихся, я столько раз видел 
на коммунистических и разно-
образных патриотических ми-
тингах, что мне даже не вери-
лось, что это к ним сейчас при-
едет президент страны Влади-
мир Путин и расскажет все, что 
собирался, своей, получается, 
новой целевой аудитории, ко-
торую он намерен был теперь 
тоже покорять. И дети, конеч-
но, дети, смотревшиеся в этой 
толпе еще более неуместно, чем 
продиравшиеся сквозь нее выс-
шие госчиновники России, ко-
торым тоже было кем-то поло-
жено побывать сегодня здесь… 
Странно, у них же тут должен 
быть какой-то свой вход… Но, 
может, и они хотели хотя бы 

здесь побыть со своим народом, 
именно что продраться сквозь 
него, чтобы было потом о чем 
вспомнить.

Встретил я здесь, кстати, и 
Александра Серегина, автора 
«Проекта 

”
Россия“», который 

смог презентовать этот проект 
Владимиру Путину прямо на из-
бирательном участке в сентябре 
этого года. И минуты две точно 
рассказывал ему про соборную 
социальную сеть России и про 
то, как легко можно устроить, 
что человек уже умер, а в акка-
унте он жив-здоров, и так далее 
так же оптимистично.

Он рассказал, что после того 
голосования ему позвонил один 
уж очень высокопоставленный 
чиновник администрации пре-
зидента и сказал: «Здравствуй-
те, мне ваш телефон Владимир 
Владимирович дал…» — попро-
сил предоставить все материа-
лы по «Проекту 

”
Россия“». Алек-

сандр Серегин предоставил и 
теперь переживает: реакции 
пока не последовало. Тревож-
но: проект-то эксклюзивный, 
авторские права по недомы-
слию до сих пор не затвержде-
ны… А что если всплывет где-
нибудь вскоре с этим проектом 
тот чиновник, да еще на Запа-
де?.. Проект-то эксклюзивный, 
а человек, прикоснувшийся к 
нему, автоматически, убежден 
Александр Серегин, становит-
ся миллиардером…

Теперь Александр Серегин 
был зачем-то в смокинге, белос-
нежной рубашке и галстуке, и 
это странным образом подчер-
кивало, что он один из них, и я 
подумал, что, может, чего не по-
нял все-таки, и спросил его, кто 
здесь: в конце концов, он ходит 
на эти соборы не первый раз.

— Как сказать? — вздохнул 
он.— Более или менее совре-

менные люди, которые нахо-
дятся в прострации. Пожилые 
люди, казаки, которые не смо-
гли донести свои идеи до кого-
нибудь, ветераны труда и спор-
та… Да вот все они…

Нет, я не ошибся все же. Я 
хотел еще добавить, что и без-
умцы, обеспокоенные идеями 
вечных двигателей и рецепта-
ми вечной молодости, но следо-
вало остановиться.

— Главная ошибка в том,— 
с искренним сожалением про-
должал Александр Серегин,— 
что собор не решает главной 
проблемы — собрать их всех 
вместе и работать! Встречаются 
все здесь в лучшем случае раз в 
году, съедят потом макароны с 
рыбной котлетой где-то рядом, 
послушают концерт — и расхо-
дятся до следующего раза.

Впрочем, сегодня-то, я видел, 
все было уже иначе. На четвер-
том этаже и бутерброды с крас-
ной и белой рыбкой подавали, 
и с сырокопченой колбаской… 
Собор в этот раз стремительно 
возносился на новый уровень, 
и вместе с ним на глазах улучша-
лось снабжение…

— А кто главный? Кто же 
отбирает делегатов на этот со-
бор? — терялся я в догадках.— 
Не тех, кто в первом и втором 
ряду, и не подростков, а всех 
остальных-то?

— Как кто? — пожимал пле-
чами Александр Серегин.— 
Князь…

— Какой князь? — затаив ды-
хание, переспрашивал я.

— Сергей… Князь Сер-
гей…— вспоминал господин 
Серегин.— Мышкин!

Я понял: князь Мышкин.
— Настоящий? — на всякий 

случай переспросил я.
— Разумеется,— немного да-

же сердито ответил Александр 

Серегин.— Я вас познакомлю. 
Он, конечно, шифруется все это 
время, но он здесь, я его видел…

После этого я уже не видел, 
конечно, ни князя Мышкина, 
ни Александра Серегина, но в 
существование того и другого 
теперь верю.

Собор вот-вот должен был 
уже начаться, и последним 
холл покидали казаки и ка-
зачки Центрального казачьего 
войска: просто потому, что до 
этого слишком долго и усерд-
но фотографировались на фо-
не лестницы уютным своим ка-
зачьим полукругом.

— Так,— командовал им ата-
ман,— все три группы, из парте-
ра, амфитеатра и с балкона, со-
бираются сразу после заседания 
вот у этой плазмы! А теперь в зал 
— кру-гом!

Казаки развернулись лицом 
уже к лестнице, а некоторые, я 
обратил внимание, от усердия 
даже развернулись действи-
тельно кругом, на 360 градусов, 
и опять оказались лицом к лицу 
с атаманом и оторопело смотре-
ли на него.

В зале все были уже готовы. 
На сцене стояли в ряд десятка 
полтора крепких мрачных му-
жиков в темных рясах. Я под-
умал, что это какой-то боевой 
православный хор, и не ошиб-
ся. (Мне, правда, казалось, что с 
бейсбольными битами в руках 
они бы смотрелись еще выиг-
рышней, но это ладно.)

Два первых ряда отвели VIP-
гостям. Во втором ряду ругал-
ся Зюганов: рядом с его местом 
в кресле лежала табличка «Жи-
риновский», так что вскоре дол-
жен был, видимо, лежать сам 
Жириновский, и лидер КПРФ 
требовал, чтобы табличку отсю-
да немедленно убрали.

В первом ряду я увидел уже 
сидящих рядом президента ев-
рейских общин России Алек-
сандра Бороду и верховно-
го муфтия России Талгата Тад-
жуддина. Какой-то фотокорре-
спондент уже секунд двадцать 
бессмысленно целился в них и 
потом наконец раздраженно 
потребовал:

— Поговорите уже между 
собой!

— Секундочку!..— пробор-
мотал Александр Борода.

Через минуту я машинально 
посмотрел в их сторону. Да, они 
уже ворковали между собой.

В креслах лежали таблички 
«Колокольцев», «Устинов», «Со-
бянин», «Бастрыкин»… Да все 
таблички были… И люди эти 
все тоже через несколько ми-
нут все были уже тут. И все пол-
преды тоже… Да, это были уже 
не шутки.

И вот теперь: стоило ли оно 
того?

Президент, как и накануне в 
ЦМТ, был тревожен:

— Мы видим, какие усилия 
предпринимаются сегодня, 
чтобы переформатировать мир, 
разрушить традиционные цен-
ности и те культурно-истори-
ческие пространства, которые 
складывались веками. Цель — 

создать разного рода безликие 
протектораты. Ведь разобщен-
ными народами, лишенными 
национальной памяти, низве-
денными до уровня вассалов, 
проще и удобнее управлять, ис-
пользовать как разменную мо-
нету в своих интересах!

Владимир Путин без устали 
это повторяет последние дни: 
следовательно, именно это его 
прежде всего заботит.

— С подобной практикой 
мы, к сожалению, сталкиваемся 
во многих регионах мира, пла-
неты, в том числе, к сожалению, 
и на постсоветском пространст-
ве! — сообщил он.— При этом 
используются и пещерный на-
ционализм, и русофобия. Осу-
ществляется беспардонное, гру-
бое вмешательство в церков-
ную жизнь. Подобная полити-
ка чревата серьезными послед-
ствиями, она опасна! Убежден, 
жизнь все расставит по местам, 
потому что нельзя заставить лю-
дей идти против своей веры, 
своих традиций, семейной ро-
дословной, в конце концов про-
тив правды, справедливости и 
просто здравого смысла!

Это уже про украинскую ав-
токефалию, таким образом.

И тут Владимир Путин ска-
зал именно то, из-за чего, по-
моему, он и пришел сюда. Из-
за этого считает нужным при-
ходить и будет приходить в лю-
бую аудиторию, где такое удоб-
но сказать (и не в первую оче-
редь для него важно, кто тут его 
в зале услышит). Он считает, мо-
жет, что говорить надо каждый 
день, а то ведь поздно будет:

— Именно сейчас решается, 
каким будет мир в будущем, в 
предстоящие десятилетия!

Он и правда, похоже, уверен 
в этом. Уверен в том, что до сих 
пор при нем такого не было, и 
может, никогда такого не бы-
ло. И надо стоять насмерть и го-
ворить об этом всем считай что 
подряд:

— Будет ли это мир моноло-
га, или так называемого кулач-
ного права, права сильного или 
диалога и взаимного уважения? 
Насколько гармонично будут 
сочетаться технологические но-
винки и этические, нравствен-
ные нормы?!

Он утверждал, что, конечно, 
победим:

— Это предопределено и на-
шей традицией, и нашей вну-
тренней духовной культурой, 
самосознанием и, наконец, са-
мой историей нашей страны 
как самобытной цивилизации, 
уникальной, но не претендую-
щей самоуверенно и хамовато 
на свою исключительность! По-
тому что невозможно предста-
вить историю человечества без 
таких же неповторимых циви-
лизаций, как Индия, Китай, За-
падная Европа, Америка и мно-
гих других.

То есть он полагает, что есть 
все же вариант, при котором 
они могут и исчезнуть.

Все, что он произносил, было 
гораздо ярче, чем вчера в ЦМТ, 
и он теперь тем более не пожи-
мал плечами на вопрос, надо-
лго ли санкции, и не отвечал в 
том смысле, что годика, может, 
на два… А именно так это было 
годика уже четыре назад, после 
истории с возвращением Кры-
ма в родную гавань.

— И вес, влияние полюсов 
будущего развития,— добавил 
Владимир Путин,— конечно 
же, прежде всего будут опреде-
ляться их экономической, на-
учной, культурной, духовной и 
человеческой основой, потен-
циалом! Вот почему так важны 
наши и ваши усилия, призван-
ные объединять, консолидиро-
вать работу гражданского обще-
ства и государства. То, что наши 
предки называли соборным ра-
зумом, соборным опытом!

Закольцевал, значит.
Главное, чтоб вдруг не выяс-

нилось: а круг-то — и правда за-
мкнутый.

Андрей Колесников

От собора до обеда

Православный хор 
встречал  Владимира 
Путина чем бог  послал

Участник собора Павел Бородин, как всегда, баловал своих соседей 
непристойными анекдотами

Могло показаться, что Александр Борода разговаривает с кем угодно 
охотнее, чем со своим соседом Талгатом Таджуддином
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В масштабном уголовном деле организован-
ного преступного сообщества (ОПС), которым, 
по версии МВД, руководили братья Зиявудин 
и Магомед Магомедовы, появился новый эпи-
зод. Следственный департамент (СД) МВД по-
считал обвиняемых причастными также к хище-
нию 300 млн руб. при строительстве автотрассы 
«Чуйский тракт». Мурат Тарчоков, гендирек-
тор группы компаний «Инфраструктура», выпол-
нявшей функции подрядчика работ, объявлен 
в международный розыск.

Следственный департамент МВД предъявил но-
вые обвинения фигурантам уголовного дела пре-
ступного сообщества, руководство которым СД при-
писывает братьям Магомедовым. Следствие счита-
ет, что члены ОПС мошеннически похитили 300 млн 
руб. (ч. 4 ст. 159 УК РФ) при строительстве автодоро-
ги «Чуйский тракт». Об этом стало известно в суде, 
рассматривавшем в четверг ходатайства следствия 
о продлении основным фигурантам расследования 
сроков ареста. Подрядчиком в этом проекте высту-
пила, по материалам дела, компания «Инфраструк-
тура», входившая в группу «Сумма». Следствие счи-
тает, что одним из активных участников хищения 
был гендиректор компании-подрядчика Мурат Тар-
чоков. Он, по данным МВД, скрылся за границей. Го-
сподин Тарчоков, по данным СД, является доверен-
ным лицом Эльдара Нагаплова, руководителя строи-
тельной компании «Глобалэлектросервис», с рассле-
дования деятельности которой при строительстве 
стадиона «Балтика» в Калининграде и началось мас-
штабное расследование в отношении структур груп-
пы «Сумма».

Стоит отметить, что сам Эльдар Нагаплов от след-
ствия также скрылся, по ходатайству СД был заоч-
но арестован и объявлен в международный розыск. 
По данным следствия, он находится в ОАЭ, которые 
редко выдают России обвиняемых в экономических 
преступлениях.

Как говорится в материалах расследования, ком-
пания «Инфраструктура» должна была построить 
участок автодороги М-52 «Чуйский тракт» протяжен-
ностью 16 км, а также возвести на нем три путепро-
вода и 28 водопропускных труб. Однако срывы ка-
лендарного графика со стороны подрядчика с 2014 
года привели к расторжению контракта, который в 

итоге пришлось выполнять ОАО «Сибмост». Причи-
ной срыва и стали хищения, предполагают в Следст-
венном департаменте.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, братьев Зиявудина и Ма-

гомеда Магомедовых, главу компании «Интэкс» 
Артура Максидова и еще нескольких менеджеров 
компаний, подконтрольных, по данным МВД, го-
сподам Магомедовым, обвиняют в организации 
преступного сообщества или участии в нем, осо-
бо крупных растрате и мошенничествах (ст. 210, 
ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ). По версии След-
ственного департамента, Зиявудин Магомедов ку-
рировал «экономическую» деятельность ОПС, а его 

брат Магомед обеспечивал политическое и сило-
вое прикрытие незаконных операций. Их ближай-
шим соратником при этом, считает следствие, яв-
лялся Артур Максидов. Согласно подсчетам след-
ствия, ущерб от деятельности ОПС по всем эпи-
зодам, включая новый, составляет на данный мо-
мент 2,8 млрд руб. В рамках уголовного дела в отно-
шении братьев Магомедовых арестованы счета и 
активы 24 компаний, а также их собственные бан-
ковские счета, изъятые у них в ходе обысков на-
личные денежные средства, машины, квартиры и 
доли в уставных капиталах юридических лиц. Ни-
кто из фигурантов вину не признает.

Суд в четверг оставил Зиявудина и Магомеда Ма-
гомедовых под арестом до 5 февраля. 

Владислав Трифонов

Конституционный суд удов-
летворил жалобы известного 
российского физика акаде-
мика РАН Михаила  Данилова 
и еще нескольких заявите-
лей. Они жаловались на отка-
зы работодателей в выплате 
компенсаций за неиспользо-
ванные отпуска при увольне-
нии. Основанием для отказа 
служила сложившаяся в рос-
сийских судах правоприме-
нительная практика, которая 
ограничивала срок возмож-
ной защиты прав на компен-
сацию 21 месяцем после 
окончания года, в который 
должен был быть предостав-
лен отпуск. КС указал, что 
эти сроки не имеют отноше-
ния к регулированию «связу-
ющих работника и работода-
теля трудовых отношений».

Господин Данилов в декабре 
2015 года был уволен с должно-
сти и. о. главного научного со-
трудника Института теорети-
ческой и экспериментальной 
физики в связи с сокращением 
штата организации (см. 

”
Ъ“ от 7 

ноября 2015 года). При уволь-
нении ему не была выплачена 
компенсация за 505 неисполь-
зованных дней отпуска за пе-
риод с 1997 по 2012 год. Госпо-
дин Данилов в 2016 году обра-
тился в Зюзинский районный 
суд Москвы, однако ему было 
отказано в удовлетворении тре-
бований. Суд заявил, что при 
увольнении срок обращения в 
судебные инстанции составля-
ет 21 месяц с момента оконча-
ния года, за который работнику 
должен был быть предоставлен 
отпуск (18 месяцев — предель-
ный срок предоставления неи-
спользованного отпуска, пред-
усмотренный ст. 9 Конвенции 
Международной организации 
труда №132 «Об оплачиваемых 
отпусках», и три месяца — срок 
для обращения за судебной за-
щитой, установленный ст. 392 
Трудового кодекса (ТК) РФ «Сро-
ки обращения в суд за разреше-
нием индивидуального трудо-
вого спора»). Мосгорсуд, а также 
Верховный суд РФ поддержали 
решение районного суда.

Конституционный суд, куда 
господин Данилов обратился в 
апреле 2018 года (см. 

”
Ъ“ от 28 

апреля 2018 года), объединил 
его жалобу с аналогичными де-
лами. Так, Тверской районный 
суд в августе 2016 года лишь ча-
стично удовлетворил исковые 
требования трех бывших со-
трудников ЗАО «Делойт и Туш 
СНГ», требовавших компенса-
цию за неиспользованные от-
пуска с 2004 по 2016 год. В поль-
зу двоих заявителей суд взы-
скал с ответчика компенсацию 
за неиспользованные отпуска 
за период, составляющий 21 
месяц, предшествующий дню 
увольнения.

В постановлении КС напом-
нил, что для случаев увольне-
ния работников, не использо-
вавших причитающиеся им от-
пуска, в ст. 127 ТК РФ (реализа-
ция права на отпуск при уволь-
нении работника) предусмо-
трена выплата денежной ком-
пенсации: «Ст. 127 ТК РФ не 
устанавливает ни максималь-

ное количество неиспользован-
ных дней отпуска, ни ее пре-
дельные размеры, ни какие-ли-
бо обстоятельства, исключаю-
щие саму выплату, ни иные по-
добные ограничения». Ограни-
чительный срок, на который 
ссылались суды, как заявил КС, 
«предназначен исключительно 
для регулирования процессу-
альных отношений, возникаю-
щих в рамках разрешения ин-
дивидуальных трудовых спо-
ров между работником и рабо-
тодателем, а не для регулиро-
вания связывающих работни-
ка и работодателя трудовых от-
ношений, включающих такой 
компонент, как денежная ком-
пенсация за все неиспользован-
ные отпуска при увольнении». 
КС заявил, что судебные реше-
ния, указанные в постановле-
нии, подлежат пересмотру.

Юрист правозащитного цен-
тра «Мемориал» Галина Тарасо-
ва, которая представляет инте-
ресы Михаила Данилова, отме-
тила, что практика временного 
ограничения «пошла с 2013 го-
да»: «Мы так и не определились, 
с какими именно решениями 
это связано. Но понятно, что 
такая практика нарушает пра-
ва граждан; в советский пери-
од, в 1990-е и в 2000-е годы даже 
не ставилось под сомнение, что 
при увольнении все не отгулян-
ные отпуска должны компенси-
роваться». Она напомнила, что 
в поданных жалобах приведе-
но «несколько десятков приме-
ров подобных обращений»: «Но 
в судебной практике по стране, 
я думаю, таких жалоб сотни». 

В Минтруде 
”
Ъ“ сообщили, 

что «регулярно получают пись-
ма по данной тематике», и на-
помнили, что обязанность от-
слеживать соблюдение работни-
ками графика отпусков лежит 
на работодателе. Неиспользова-
ние работником отпуска не ли-
шает его права на получение де-
нежной компенсации за все не-
использованные к дню увольне-
ния отпуска: «Российское трудо-
вое законодательство предостав-
ляет работникам более широкие 
гарантии, чем это предусмотре-
но Конвенцией МОТ».

«КС разъяснил, что норма 
Конвенции МОТ, на которую 
ссылались суды при отказе в 
предоставлении компенсации, 
распространяется лишь на тех 
работников, которые продол-
жают трудиться, и по своему 
буквальному смыслу не рассчи-
тана на применение к увольня-
ющимся или уже уволенным 
работникам,— отметил адво-
кат Павел Астахов в разговоре 
с 

”
Ъ“.— Конечно, на практике 

ситуация может складываться в 
обход всех действующих норм, 
когда работодатель заставляет 
сотрудников принудительно 
писать заявление на отпуск, а 
по факту сотрудник в это время 
трудится и при увольнении на 
компенсацию отпуска претен-
довать не может, так как, соглас-
но бумагам, он в отпуске был. 
Многие работники предпочи-
тают не оспаривать этот поря-
док, чтобы не ссориться с рабо-
тодателем».

Валерия Мишина

К делу «Суммы»  
приплюсовали новый эпизод
Фигурантов расследования обвиняют в хищении  
при строительстве автотрассы

КС выдал  
отпускные
Отказы в компенсации 
за неиспользованный отдых 
признаны незаконными

Европейский клуб экспертов местного само-
управления (МСУ) вчера направил в Конгресс 
местных и региональных властей (КМРВ) Сове-
та Европы (СЕ) информацию об ухудшении по-
ложения в российском МСУ. Эксперты клуба 
считают, что Россия не выполнила рекоменда-
ции СЕ от 2010 года. В 2019 году КМРВ СЕ пред-
ставит новый доклад о состоянии МСУ и ре-
гиональной демократии в РФ. В Мосгордуме 
и Совете федерации заверили членов монито-
ринговой группы, что местная власть в РФ раз-
вивается в русле рекомендаций СЕ и Европей-
ской хартии местного самоуправления.

Европейский клуб экспертов МСУ ответил на 21 
вопрос мониторинговой группы Конгресса местных 
и региональных властей СЕ, в частности о том, ка-
кие изменения нормативно-правовой базы в обла-
сти МСУ проведены в РФ. КМРВ СЕ также ставил во-
прос о том, увеличились ли в РФ объем полномочий 
местной власти и ее финансирование, гарантирова-
на ли автономия органов МСУ, какие изменения про-
изошли в избирательной системе РФ в связи с реко-
мендациями СЕ.

В подготовленных Европейским клубом экспер-
тов МСУ ответах говорится, что с 2010 года положе-
ние МСУ в России только ухудшилось. «Изменения 
федерального и регионального законодательства в 
2014–2017 годах, по сути, завершили огосударствле-
ние института МСУ»,— утверждается в документе. 
Субъектам РФ дано право изымать у муниципали-
тетов полномочия, определять порядок формирова-
ния органов МСУ. Выборы мэров не только не возвра-
щены, но теперь их можно назначать по представле-

нию конкурсной комиссии, 50% членов которой де-
легирует губернатор. «Легитимировано уничтоже-
ние поселенческого уровня МСУ — любые террито-
рии теперь могут быть названы городскими округа-
ми, даже если там нет городских поселений»,— от-
мечается в документе европейского клуба. Экспер-
ты клуба также подчеркивают, что финансовое по-
ложение МСУ ухудшилось: доля официально утвер-
жденных для МСУ налогов (на имущество и землю) 
составляет 3% и 14,5% от всех доходов, поступления в 
муниципалитеты НДФЛ снижены с 10% до 2%.

Все изменения, говорится в документе, отправ-
ленном вчера в КМРВ СЕ, «направлены на уничтоже-
ние самостоятельности и автономии местной влас-
ти». Из всех рекомендаций КМРВ СЕ от 2010 года по 
демократизации избирательного процесса в РФ вы-
полнена только одна: в 2012 году были возвращены 
выборы губернаторов. Но шансов быть избранны-
ми и даже просто участвовать в кампании у незави-
симых, не согласованных с администрацией прези-
дента кандидатов практически нет. Избранию неза-
висимых кандидатов главами регионов препятству-
ет муниципальный фильтр.

В 2010 году КМРВ СЕ представил доклад о состоя-
нии российской демократии. По итогам его обсужде-
ния в Страсбурге России было рекомендовано вер-
нуть выборы губернаторов и мэров, отменить приня-
тые в 2009 году нормы закона о МСУ, разрешающие от-
решать мэров от должности, расширить полномочия 
местной власти и увеличить ее госфинансирование.

23 октября члены мониторинговой группы КМРВ 
СЕ Якоб Винен и Стюарт Клайд Диксон встретились 
с членами комитета по федеративным отношени-

ям и МСУ Совета федерации Владимиром Городец-
ким и Анатолием Широковым. По словам господина 
Широкова, они подробно рассказали европейцам 
«о структуре исполнительной власти в РФ». «В целом 
Россия двигается в русле рекомендаций СЕ,— сказал 
он 

”
Ъ“.— Такие контакты позволяют нам двигаться в 

правильном русле, что особенно ценно в условиях 
взаимных санкций». В Мосгордуме делегации КМРВ 
СЕ рассказали о статусе и полномочиях муници-
пальных депутатов. «В 2010 году в адрес российских 
властей были приняты рекомендации по развитию 
местной демократии. В Москве в большинстве сво-
ем они выполнены»,— отметил спикер Мосгордумы 
Алексей Шапошников. «Мы смогли составить пред-
ставление о том, как осуществляется управление та-
ким огромным мегаполисом, как Москва»,— заявил 
господин Винен. По его словам, делегация конгресса 
намерена посетить столицы регионов РФ.

Доклад Якоба Винена и Стюарта Клайда Диксона 
о состоянии российской демократии будет обнаро-
дован в 2019 году и станет четвертым после вступ-
ления РФ в Совет Европы в 1996 году. Некоторые ре-
комендации КМРВ СЕ, например о необходимости 
расширить и четче определить полномочия и уве-
личить финансирование местной власти, были в 
двух предыдущих докладах. Член Европейского клу-
ба МСУ Ильдар Фасеев считает, что «доклад монито-
ринговой группы вряд ли улучшит положение МСУ 
в России», да и выполнять «рекомендации СЕ никто 
не будет». «Наши власти не очень обращают внима-
ние на Совет Европы, а сейчас отношения Совета Ев-
ропы с Россией на грани разрыва»,— отметил он.

Наталья Городецкая

Совет Европы проинспектирует  
российские регионы
Эксперты рассказали СЕ об ухудшении ситуации в местном самоуправлении

Пока суд продлевает Зиявудину Магоме-
дову срок содержания под стражей,  
в его деле появляются все новые эпизоды
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Президент Дональд Трамп начал фи-
нальный предвыборный блицтур в под-
держку кандидатов-республиканцев на 
предстоящих 6 ноября промежуточных 
выборах. В ближайшие дни он высту-
пит на 11 митингах своих сторонников 
в восьми штатах США. Похоже, в Белом 
доме уже смирились с тем, что на сле-
дующей неделе контроль над Палатой 
представителей перейдет к демокра-
там, так что теперь там сосредоточились 
на поддержке кандидатов на места в Се-
нате и поиске виновных в предстоящем 
поражении. Его приближение вновь выз-
вало к жизни застарелый конфликт меж-
ду президентом-республиканцем и ру-
ководством Республиканской партии, 
возникший еще в преддверии прези-
дентских выборов 2016 года.

В первом же выступлении в рамках пред-
выборного блицтура Дональд Трамп под-
твердил, что не намерен отказываться от 
риторики, обеспечившей ему победу в 2016 
году. Выступая перед переполненным ста-
дионом в городке Эстеро (штат Флорида), 
глава Белого дома пообещал отправить на 
границу с Мексикой дополнительные вой-
сковые подразделения и прекратить неле-
гальную иммиграцию, назвал своих оппо-
нентов «социалистами» и отметил, что по-
чти половина населения страны считает 
СМИ «врагами народа».

Президент США вновь заявил, что собира-
ется отменить так называемое право почвы, 
гарантированное 14-й поправкой к консти-
туции США и автоматически предоставля-
ющее гражданство всем детям, рожденным 
на территории страны, независимо от ста-
туса их родителей. Единственным исключе-
нием из этого правила, согласно законода-
тельству, являются дети дипломатов. «Это су-
масшедшая политика, и они (дети.— 

”
Ъ“) не-

медленно получают право получать все льго-
ты, которые обходятся в миллиарды долла-
ров в год,— заявил Дональд Трамп.— Имен-
но эта политика создала целую индустрию 

”
родового туризма“».

Критики президента немедленно заме-
тили, что при отсутствии «права почвы» сам 
Дональд Трамп лишился бы американско-
го гражданства, поскольку его отец был им-
мигрантом из Германии, а мать — из Шот-
ландии и на момент рождения сына она не 
была гражданкой США. В числе известных 
политиков, которые также могут лишиться 
американских паспортов, называют как ми-
нимум шестерых членов Конгресса, вклю-
чая экс-кандидата на пост президента респу-
бликанца Теда Круза, который не только ро-
дился в иммигрантской семье, но и провел 
детство в Канаде.

Очередная иммиграционная инициати-
ва президента стала поводом для его публич-
ной перепалки со спикером Палаты предста-
вителей республиканцем Полом Райаном. 
В интервью одной из радиостанций в штате 
Кентукки спикер заявил, что «право почвы» 
не может быть отменено распоряжением 
главы Белого дома. В ответ президент США 

выступил на своей странице в Twitter с гнев-
ной тирадой, которую многие на Капито-
лийском холме расценили как попытку воз-
ложить на господина Райана вину за возмож-
ное поражение республиканцев на предсто-
ящих на следующей неделе выборах. «Пол 
Райан должен сосредоточиться на сохране-
нии большинства (в Конгрессе.— 

”
Ъ“) вме-

сто того, чтобы делиться своими мыслями 
по поводу гражданства по 

”
праву почвы“, 

о котором он ничего не знает! — написал 
президент.— Наше новое республиканское 
большинство будет работать над этим, избав-
ляясь от прорех в иммиграционном законо-
дательстве и укрепляя нашу границу!»

В начале недели источник вашингтонско-
го издания Politico сообщил, что в случае не-
благоприятного для республиканцев исхода 
предстоящих выборов президент будет го-
тов публично возложить вину за это на спи-
кера Райана и лидера республиканцев в Се-
нате Митча Макконнелла. «Это их выборы, 
и, если они проиграют, это не моя вина»,— 
приводит издание слова президента США.

На этой неделе исследовательские цент-
ры сразу нескольких университетов опубли-
ковали собственные прогнозы, единогласно 
заявив, что в результате промежуточных вы-
боров контроль над Палатой представителей 
перейдет к демократам. Например, соглас-
но расчетам профессора Дартмутского кол-
леджа Джозефа Бафуми, после 6 ноября оп-
поненты президента Трампа займут как ми-
нимум 221 кресло в нижней палате Конгрес-
са. Напомним, что для получения большинст-
ва им нужно занять лишь 218 мест. «Матема-
тическая модель», которую использовал про-
фессор Университета Буффало Джеймс Кэмп-
белл, гарантирует, что демократы получат не 
менее 257 кресел в Палате представителей.

При этом все расчеты, представленные 
на этой неделе, показывают, что у оппонен-
тов президента Трампа почти нет шансов вы-
играть большинство в верхней палате Кон-
гресса — Сенате США. «Мы не видим ника-
ких изменений в Сенате,— заявил Майкл 
Льюис-Бек из Университета Айовы альма-
наху Cambridge University Press, посвящен-
ному математическому моделированию ре-
зультатов предстоящих выборов.— Возмож-
но, они отвоюют дополнительно одно место, 
но шансы на это очень малы».

Похоже, это мнение разделяют и в Белом 
доме. По крайней мере, в то время как спи-
кер нижней палаты Пол Райан и другие вид-
ные республиканцы ведут агитацию в клю-
чевых для выборов в Конгресс округах, пре-
зидент Дональд Трамп решил сосредоточить 
свое внимание на выборах в верхнюю пала-
ту. В ближайшие дни его выступления прой-
дут в штатах Индиана, Миссури и Флорида, 
где кандидаты-республиканцы имеют шансы 
на успех, а также в штатах Джорджия и Огайо, 
где на кону кресло губернатора штата.

«Президент США с первого дня очень яс-
но дал понять, что считает промежуточные 
выборы референдумом по одобрению своей 
кандидатуры и работы своей администра-
ции, так что на этих выборах он ведет свою 

собственную игру,— заявил 
”
Ъ“ советник 

национального комитета Республиканской 
партии США Майкл Стил.— В то время как 
в предвыборных выступлениях республи-
канцы предпочитают говорить об экономи-
ке, а демократы — о здравоохранении, пре-
зидент решил, что для него главной темой 
будет иммиграция».

И дискуссиями о «праве почвы» дело не 
ограничивается. В минувшую среду прези-
дент США опубликовал в Twitter видео, на 
котором показан нелегальный иммигрант 
из Мексики Луис Бракамонтес, пригово-
ренный в Калифорнии к смертной казни за 
убийство двух полицейских. В подписи к со-
общению Дональд Трамп кратко призвал: 
«Голосуй за республиканцев сейчас!»

Дополнительной актуальности теме при-
дает «караван беженцев» из стран Латинской 
Америки, который приближается к грани-
цам США. Отправляясь на митинг во Фло-
риду, глава Белого дома пообещал допол-
нительно отправить на границу с Мекси-
кой еще 15 тыс. военнослужащих. Накану-
не Пентагон подтвердил, что по распоря-
жению президента туда уже направляются 
5,2 тыс. военных в дополнение к размещен-
ным у границы 2 тыс. бойцов Национальной 
гвардии. При этом, правда, министр оборо-
ны Джеймс Мэттис подчеркнул, что законы 
США запрещают армии выполнять полицей-
ские функции, так что весь этот контингент 
будет заниматься ремонтом техники, а так-
же переброской на вертолетах и автомоби-
лях сотрудников пограничной и иммигра-
ционной служб.

Пока, впрочем, антииммигрантская ри-
торика не слишком помогает республикан-
цам. В числе главных причин социологи на-
зывают крайне низкий уровень поддержки 
президента США и «политические тради-
ции», согласно которым контроль над Кон-
грессом раз в шесть лет переходит от одной 
партии к другой.

К тому же демократы вложили в свою гря-
дущую победу серьезные финансовые сред-
ства. Предстоящие 6 ноября промежуточ-
ные выборы вообще стали самыми дороги-
ми за всю историю США: по подсчетам НКО 
Center for Responsive Politics, бюджет ны-
нешнего избирательного сезона составит 
$5,2 млрд. При этом демократы заметно опе-
режают своих оппонентов в сборе пожер-
твований. На кампанию по выборам в Пала-
ту представителей им удалось собрать более 
$951 млн, в то время как республиканцам — 
лишь $637 млн. Больше средств демократы 
получили и на выборы в Сенат — $513 млн 
против $361 млн у республиканцев.

Кирилл Белянинов,  
Вашингтон

Дональд Трамп выбирает из двух палат верхнюю
Он намерен сосредоточиться на борьбе за Сенат

«С ноября цена колеса подня-
лась до 60–65 тыс. руб. (ФАС ограни-
чила цену для Evraz и ВМЗ на уров-
не 35 тыс. руб.)»,— рассказывает 

”
Ъ“ 

собеседник на рынке, добавляя, что 
собственники и операторы вагонов 
вынуждены платить эту цену и «оче-
редь на год вперед». «Интерпайп» 
в последнее время поставлял око-
ло 16 тыс. колес в месяц в РФ, гово-
рит он, и мог бы увеличить этот объ-
ем вдвое (для примера, ВМЗ поста-
вил за октябрь 80 тыс. колес, Evraz — 
35 тыс.). По словам собеседника 

”
Ъ“ 

на рынке, в ожидании колес проста-
ивает около 15 тыс. вагонов. В ОАО 
РЖД (владеет 75% вагоноремонтных 
мощностей в РФ) 

”
Ъ“ сообщили, что 

его потребности в колесах «полно-
стью обеспечены отечественными 
компаниями (ВМЗ и Evraz)». В «Ин-
терпайпе» отказались от коммента-
риев, в EastOne не ответили 

”
Ъ“.

Кроме того, в санкционном ли-
сте оказалась государственная Объе-
диненная горно-химическая компа-
ния и ее Вольногорский ГОК, основ-
ной поставщик ильменита для рос-
сийского производителя титана «ВСМ-
ПО-Ависма». Совладелец и гендирек-
тор «ВСМПО-Ависмы» Михаил Воево-
дин сказал 

”
Ъ“, что компания пока не 

видит в этом каких-либо прямых пре-
пятствий для работы. «С 2014 года мы 
поддерживаем шестимесячный стра-
ховой запас ильменита, а как дальше 
разовьется ситуация — посмотрим»,— 
отметил он. В 2017 году в интервью 

”
Ъ“ Михаил Воеводин указывал, что 

закупки ильменита составляют все-
го $20 млн в год (около 120 тыс. тонн), 
а сырье сейчас «не дефицитное».

Среди других лиц, попавших под 
санкции, связи с российским биз-
несом есть у Александра Ярослав-
ского, владельца DCH Group. Груп-
па в 2016–2017 годах выкупила Харь-
ковский тракторный завод (ХТЗ) 
у структур Зигфрида Вольфа, главы 
совета директоров «Русских машин» 
и группы ГАЗ Олега Дерипаски, и два 
украинских актива у Evraz — железо-
рудный ГОК «Суха Балка» и Днепров-
ский метзавод (ДМЗ). Александр Яро-
славский заявил 

”
Ъ“, что «не занима-

ется политикой», поэтому вопросы 
об обоснованности санкций лежат 
«вне плоскости» его деятельности. 
При этом информации о поставках 
ХТЗ и ДМЗ в Россию нет, а бизнесмен 
этот вопрос не комментирует.

В числе крупных компаний, по-
павших под российские санкции,— 
заводы «Азот», «Ривнеазот» по произ-
водству удобрений и дистрибутор 
удобрений «УкрАгро НПК», принад-
лежащие Дмитрию Фирташу. Сам 
бизнесмен, у которого длительная 
история взаимоотношений с Росси-
ей, не попал в черный список. Кро-
ме того, под санкциями оказалась 
крупная железорудная компания 
Ferrexpo. Все эти компании не по-
ставляют продукцию в Россию.

Практически все собеседники 
”
Ъ“ 

в крупных российских компаниях 
отмечают, что в списке нет одного из 
крупнейших украинских бизнесме-
нов Рината Ахметова с его основны-
ми холдингами — металлургическим 
«Метинвестом» и энергетическим 
ДТЭК,— хотя почему-то в список по-
пал входящий в «Метинвест» «Запо-
рожкокс», обеспечивающий сырьем 
родственную «Запорожсталь».

В «Метинвесте» отказались от ком-
ментариев. Олег Петропавловский 
из БКС полагает, что Ринат Ахме-
тов и его холдинговые компании не 
были включены в список, посколь-
ку с бизнесменом у РФ традицион-
но хорошие отношения. Кроме того, 
могла бы возникнуть сложная ситуа-
ция с определением статуса активов 
«Метинвеста» и ДТЭК, которые пере-
шли под управление властей само-
провозглашенных ДНР и ЛНР (источ-
ники 

”
Ъ“ говорили, что управляет 

ими Сергей Курченко). Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли указывают, что метал-

лопродукция Енакиевского метзаво-
да из ДНР беспрепятственно постав-
ляется в Россию.

«В отличие от американских санк-
ций, которые прямо запрещают лю-
бые сделки с лицами, включенными 
в SDN-лист, а также любые действия, 
направленные на обход санкций, по-
становление правительства РФ таких 
правил не содержит, ограничиваясь 
установлением запрета на вывод 
средств за пределы РФ»,— отмечает 
старший юрист BGP Litigation Денис 
Дурашкин. По его мнению, это озна-
чает, что «по крайней мере до тех пор, 
пока нормативная база не будет уточ-
нена, различные формы ухода от ог-
раничений, в том числе с помощью 
цепочки посредников, не исключе-
ны». С этим согласен и адвокат юр-
фирмы «Ильяшев и партнеры» Иван 
Божко: «Может сложиться ситуация 
сродни той, которая имеется с ины-
ми подсанкционными продуктами, 

торговля которыми осуществляет-
ся через компании, расположенные 
в третьих странах».

Заменить можно,  
продать нельзя
Одной из немногих украинских 
компаний, для которых попадание 
в санкционный список может при-
вести к реальным проблемам, стал 
агрохолдинг Kernel Андрея Верев-
ского (производит и экспортирует 
подсолнечное масло, зерно и т. д., 
выручка за финансовый год, закон-
чившийся 30 июня 2018 года,— 
$2,4 млрд). 

В 2012 году Kernel совместно 
с Glencore приобрел зерновой тер-
минальный комплекс «Тамань» у ГК 
«Эфко» за $265 млн. В марте 2017 года 
CEO Glencore Agri Крис Мэнохью со-
общил, что украинский агрохолдинг 
хочет продать свою долю, консуль-
тантом сделки был нанят Deutsche 
Bank, но сделка так и не состоялась. 
По словам источника 

”
Ъ“, знакомо-

го с ситуацией, Kernel по-прежне-
му владеет 50% в зерновом терми-
нале. В Glencore отказались от ком-
ментариев. Партнер Herbert Smith 
Freehills Алексей Панич говорит, что 
введение санкций фактически замо-
раживает для Kernel процесс прода-
жи доли в терминале.

Персональные санкции коснулись 
уроженца Украины владельца девело-
перской MosCityGroup Павла Фукса, 
у которого в Москве остался жилой 
комплекс Sky House. Однако перспек-
тивы финансирования этого недо-
строенного объекта и до санкций бы-
ли неясными. Как сообщал 

”
Ъ“ 1 ноя-

бря, инвесторы проекта рассчитыва-
ют, что комплекс будет достроен си-
лами подрядных компаний, подкон-
трольных московской мэрии.

У других компаний потребитель-
ского сектора, попавших в санкци-
онный список, нет активов в России 
и прямых связей с российскими по-
ставщиками или импортерами, по-
этому введение санкций на данном 
этапе не отразится на их бизнесе. 
Так, украинский спиртовой моно-
полист госпредприятие «Укрспирт» 
не работает в России, его продукции 
здесь нет, отмечает директор Центра 
исследований федерального и реги-
ональных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. Крупный производитель 
мяса бройлера комплекс «Агромарс» 
не закупает сырье и оборудование 
из России, не имеет ни собственно-

сти в РФ, ни счетов в местных бан-
ках, поэтому санкции никак не отра-
зятся на его деятельности, сообщили 

”
Ъ“ в компании.

С производителем лекарств «Фар-
мак» (в список попала и бенефици-
ар компании Филя Жебровская) си-
туация иная. В России у компании 
с 2012 года есть представительство 
с центральным офисом в Москве. 
В украинском и российском офисах 
«Фармака» не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

Директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов говорит, что «Фар-
мак» — крупнейший украинский 
поставщик лекарств на российский 
рынок. По итогам января—авгу-
ста 2018 года его доля в импорте ле-
карств с Украины составила 52%, это 
480 млн руб. в ценах производителя. 
«“Фармак“ поставляет к нам 22 наи-
менования препаратов, в основном 
дженерики, заменить которые не со-
ставит большого труда»,— отметил 
господин Беспалов.

Избирательный список
Среди 322 физлиц, против которых 
введены санкции, много парламен-
тариев, политиков и высокопостав-
ленных чиновников. Из 24 членов 
правительства в списке оказались 
десять, включая вице-премьеров Вя-
чеслава Кириленко (курирует гума-
нитарные вопросы) и Иванну Клим-
пуш-Циндадзе (занимается европей-
ской и евроатлантической интег-
рацией), главу МВД Арсена Авако-
ва, министра обороны Степана Пол-
торака. Из силовиков в нем также 
главы Совбеза Александр Турчинов 
и Службы безопасности Украины Ва-
силий Грицак.

Под санкциями оказался почти 
весь гуманитарный блок: министр 
культуры, министр образования 
и науки, глава Минздрава. Зато эко-
номический блок в списке не пред-
ставлен — там нет министров эко-
номики и энергетики, руководите-
ля Минфина, главы Минсельхоза. 
Не фигурируют в нем и главы МИДа 
и Минюста.

«Те, с кем у нас есть контакты, ту-
да не попали,— объяснил избира-
тельность собеседник 

”
Ъ“ в россий-

ских госструктурах.— Скажем, с Ми-
нюстом у нас продолжают действо-
вать и выполняться соглашения, ка-
сающиеся, к примеру, взаимной вы-
дачи уголовников». Он также доба-
вил, что список не стоит рассматри-
вать как монолит, «он будет гибким, 

люди из него могут исчезать или, на-
против, появляться там по мере не-
обходимости».

В санкционном списке представи-
тели всех фракций Верховной рады 
и внефракционные депутаты — все-
го 127 человек. Больше всех — 44 — 
от «Блока Петра Порошенко». Есть 
в нем и лидер партии «Батькивщина» 
Юлия Тимошенко, и еще пять депута-
тов от ее фракции. Госпожа Тимошен-
ко не преминула отметить, что ее по-
падание в список не беспокоит, по-
скольку никакого бизнеса в России 
у нее нет. При этом она воспользо-
валась случаем, чтобы подчеркнуть, 
что, к своему удивлению, она не об-
наружила в списке, например, кон-
дитерскую фабрику «Рошен» (контр-
олируется Петром Порошенко).

Примечательно, что санкции кос-
нулись и двух парламентариев «Оп-
позиционного блока» (Юлий Иоффе 
и Юрий Мирошниченко), который 
на Украине считается пророссий-
ским и критикует нынешнюю укра-
инскую власть. Из тех, кого в России 
традиционно причисляют к русофо-
бам, в нем представлены экс-глава 
запрещенного в РФ «Правого секто-
ра» Дмитрий Ярош, известная ради-
кальными взглядами и антироссий-
скими высказываниями Ирина Фа-
рион, депутат Антон Геращенко.

Не обошлось без курьеза. Так, 
в список попал художник и гале-
рист Евгений Карась. Его, судя по все-
му, спутали с другим Евгением Кара-
сем — лидером националистической 
группировки «С14». Два Карася почти 
полные тезки и отличаются только 
отчествами: галерист — Валерьевич, 
а националист — Васильевич.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве Рос-

сии объяснил это так: «При первич-
ном формировании санкционных 
списков, безусловно, могут быть не-
стыковки, связанные с идентифи-
кацией тех или иных физических 
лиц — граждан иностранных госу-
дарств. Особенно в случае очевидного 
отсутствия практического сотрудни-
чества при подготовке таких списков 
по линии спецслужб и дипломатиче-
ских ведомств наших стран. В случае 
выявления каких-либо неточностей, 
равно как и в других случаях, списки 
могут меняться и корректироваться, 
это нормальный процесс, ничего экс-
траординарного в этом нет».

Президент Петр Порошенко, при-
нимавший вчера в Киеве канцлера 
Германии Ангелу Меркель, проком-

ментировал российские санкции на 
совместном с ней брифинге: «Пре-
бывание в этом листе как какая-то 
государственная награда. По край-
ней мере это так воспринимается. 
И очень обижены те, кто в этот спи-
сок не попал». Отдельно украинский 
лидер упомянул попадание под 
санкции своего сына Алексея. «За не-
большим исключением, это список 
очень достойных людей, включая 
моего сына, включая половину мо-
ей администрации»,— сказал укра-
инский лидер. Самого его в списке 
нет, поскольку глав государств обыч-
но санкциям не подвергают.

На Украине полагают, что дейст-
вия РФ могут быть связаны с пред-
стоящей президентской кампани-
ей — выборы намечены на март 
2019 года. Об этом в своем Twitter 
прямо написал глава МИДа Павел 
Климкин. По его словам, это начало 
сериала «о попытке влияния на Укра-
ину накануне выборов и после них». 

Собеседник 
”
Ъ“ в администрации 

украинского президента также уве-
рен, что санкционные списки под-
готовлены Москвой к предвыбор-
ной кампании. «Отсутствие 

”
Рошен“ 

в списке — это также технологиче-
ский расчет. То, что Юлия Тимошен-
ко сразу обратила на это внимание, 
лишь подтверждает, что это может 
быть согласованный с ней шаг»,— 
отметил чиновник. По его словам, 
в списке не менее 54 политиков, ко-
торых связывают с Петром Порошен-
ко, и только пять политиков из кру-
га Тимошенко вместе с ней. «Это ярко 
свидетельствует о том, кого считают 
врагом в Москве»,— подытожил он.

Эксперт Российского совета по 
международным делам Александр 
Гущин в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что, со-

ставляя список физлиц, правитель-
ство РФ пыталось повлиять на вну-
триукраинскую повестку, где разго-
рается предвыборная борьба. «Тимо-
шенко однозначно будет использо-
вать этот факт в качестве доказатель-
ства, что она никак не связана с Мо-
сквой, хотя ее в этом обвиняют»,— 
уверен господин Гущин.

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина,  
Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский,  
Анатолий Костырев,  
Олег Трутнев,  
Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев;  
Янина Соколовская, Киев

В списках не бачатся

В ходе предвыборной кампании Дональд Трамп ведет собственную игру:  
в то время как республиканцы говорят об экономике, а демократы — 
о здравоохранении, «президент решил, что для него главной темой будет 
иммиграция» ФОТО REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социаль-
ных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 
5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 12,238 млрд руб. В 2018 году (на 1 ноября) собрано 
1 304 235 677 руб., помощь получили 1725 детей. Мы организуем 
и акции помощи в дни национальных катастроф. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 
году Русфонд вошел в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг и получил благодарность Президента РФ за боль- 
шой вклад в благотворительную деятельность. В ноябре 2018 года 
Русфонд выиграл президентский грант на издание интернет-журна-
ла для потенциальных доноров костного мозга «Кровь5».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Лиза Ясенкова, 7 лет, задержка психоречевого 
развития, двигательные нарушения,  
требуется лечение. 120 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб. Компания,  
пожелавшая остаться неназванной, внесла 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 29 тыс. руб.

Дочка родилась раньше срока, в крайне тяжелом со
стоянии. Перенесла кровоизлияние в мозг и гидроце
фалию. В год Лизе поставили диагноз ДЦП. В полтора 
года она начала ходить самостоятельно, но не говори
ла, только кричала, стала неуправляемой. Сейчас Ли
за понимает лишь самую простую речь, ее словарный 
запас всего 10–12 слов. Координация движений нару
шена, при ходьбе спотыкается. Нас берут на лечение 
в  Институт медтехнологий (ИМТ, Москва), и я прошу 
помощи в его оплате. Лариса Ясенкова, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Лизе 
необходимо восстановительное лечение. Надо раз
вить координацию движений, мелкую моторику 
и речь, укрепить мышцы и улучшить психоэмо цио
нальное состояние девочки».

Ваня Афанасьев, 12 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 126 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 155 165 руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 29 тыс. руб.

Ваня болеет диабетом уже девять лет. Вначале бы
ло очень тяжело: мы соблюдали все рекомендации 
врачей, но стабилизировать уровень сахара не уда
валось. И только после установки инсулиновой пом
пы, которую вы нам купили, удалось улучшить со
стояние Вани. Спасибо огромное! Теперь болезнь 
под контролем, сын может заниматься спортом, 
жить полной жизнью. Но в нашей области расход
ные материалы к помпе бесплатно не выдают. Мы 
обращались в наш Минздрав и получили отказ. А са
мим покупать накладно — денег хватает только на 
самое необходимое, в семье двое детей. Пожалуйста, 
помогите! Дарья Панова, Новгородская область
Эндокринолог Детской поликлиники №1 Вик-
тория Андреева (Великий Новгород): «Помповая 
инсулинотерапия помогла компенсировать заболе
вание. Возвращаться к инъекционному введению 
инсулина нельзя изза риска осложнений».

Саша Слабунов, 7 лет, расщелина 
альвеолярного отростка, требуются операция 
и ортодонтическое лечение. 298 тыс. руб.
Внимание! Цена операции и лечения 585 тыс. руб.  
Общество помощи русским детям (США) внесло  
150 тыс. руб. ООО «Север» и жертвователь, пожелавший  
остаться неназванным, внесли по 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 37 тыс. руб.

Саша родился с полной расщелиной губы и нёба. 
Мы сразу обратились к московским хирургам. Пер
вые операции Саше провели по госквоте, он смог 
нормально дышать, есть. Но проблем оставалось мно
жество, а госквоты кончились. Огромное спасибо Рус
фонду и зрителям «Первого канала», которые оплати
ли операцию по реконструкции губы и носа. Но изза 
расщелины альвеолярного отростка у Саши до сих 
пор плохая речь: говорит невнятно, гнусавит. Нужно 
закрыть расщелину, а затем вытягивать челюсть спе
циальными аппаратами. Не оставляйте нас, помоги
те! Татьяна Слабунова, Калининградская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буются костная пластика альвеолярного отростка 
и ортодонтическое лечение».

Вика Васильева, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
280 374 руб.
Внимание! Цена операции 312 374 руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 32 тыс. руб.

У Вики сразу после рождения обнаружили откры
тый артериальный проток, рекомендовали наблю
дение у кардиолога. В год УЗИ показало, что проток 
закрылся. Вика нормально развивалась, вот только 
часто и подолгу болела бронхитами. В последнее вре
мя у нее появилась одышка, дочка ослабела. Недав
нее обследование показало, что проток так и остался 
открытым! Вике необходима операция, врачи реко
мендуют провести ее без вскрытия грудной клет
ки. Но заплатить мы не в силах. Муж — электромон
тажник, живем на его зарплату с двумя маленькими 
детьми. Помогите! Татьяна Васильева, Чувашия
Заведующий отделением рентгеноэндоваскуляр-
ной диагностики и лечения ДРКБ Айдар Хамидул-
лин (Казань): «У Вики врожденный порок сердца — 
открытый артериальный проток. Чтобы избежать 
опасных осложнений, девочке необходима срочная 
операция. Мы закроем дефект эндоваскулярно, окклю
дером. После щадящей операции Вика будет здорова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Настя Пашкова живет 
с мамой и папой в Липец
ке. У девочки  опухоль го
ловного мозга — кранио
фарингиома. Она добро 
качественная, но  быстро 
растет и сдавливает близ
лежащие участки  мозга. 
Настя перенесла уже две 
операции, но  удалить  
опухоль полностью не  
удалось.  Единственный  
способ спасти  девочку — 
провести протонное облу
чение, которое воздей
ствует непосредственно 
на опухоль и при этом 
не повреждает клетки, 
расположенные рядом. 
Но стоит такое лечение 
очень дорого, а государ
ством не оплачивается.

— Привет! Я Настя! А тебя 
как зовут? Давай играть!

За время прогулки Нас
тя может сказать эту фразу 
раз десять. Или даже пятнад
цать. Она веселый и откры
тый ребенок: когда встреча
ет сверстников, не присмат
ривается и не кокетничает, 
а сразу подходит и знакомит
ся. К чему терять время?

Настя вообще постоянно 
разговаривает. Как акын или 
видеоблогер — о том, что ви
дит здесь и сейчас: 

— Мама, какое солнце яр
кое! А почему оно яркое? По
тому что светит? А если ту
ча его закроет, оно будет уже 
не так ярко светить? Будет 
отдыхать, да? Смотрите, ка
кой цвет у тетиного пальто! 
А у этой тети есть дети? Ой, 
какой котенок!

Родители девочки, Елена 
и Александр, поженились де
сять лет назад. Елена по обра
зованию бухгалтер, Алек
сандр — повар. Пять лет назад 
у них родилась Настя, и пер
вые четыре года все было хоро
шо, девочка ничем не болела.

А потом у нее начал ко
сить левый глаз, появились 
сильные головные боли, 
Настя стала заикаться. Не
медленно провели МРТ — 
она показала, что у девочки 
в голове опухоль.

— Когда мы узнали диаг
ноз, все перевернулось,— 
вспоминает Елена.— Муж 
тогда меня сильно поддер
жал. Он, в отличие от меня, 
очень спокойный по харак
теру. Мы собрались и настро
ились на лечение. Потом уже 
я поняла, каково ему было 
еще и меня вдобавок выта
скивать. Кстати, первое слово 
Насти было «папа». Помню, 
мне тогда очень обидно ста
ло: я всегда рядом с ней, а па
па на работе, иногда до глубо
кой ночи. И вдруг «папа»!

В марте прошлого года 
Настю по госквоте направи
ли в московскую клинику, где 
нейрохирурги частично уда
лили опухоль. Диагноз уточ
нили: кранио фарингиома, 
доброкачественное кистозно
эпителиальное новообразова
ние. Опухоль капсулирован
ная и не проникает в окружа
ющие ткани, однако нарушает 
их функции. После операции 
у Насти развились эндокрин

ные нарушения, в том числе 
несахарный диабет, девочке 
назначили гормоны.

Обследование, прове
денное через несколько ме
сяцев после операции, при
знаков роста опухоли не вы
явило. Настя постепенно 
пошла на поправку: у нее пе
рестала болеть голова, косо
глазие исчезло, начало про
ходить заикание, и девочка 
вновь затараторила.

Но порадоваться толком 
не успели: в декабре 2017 го
да Елена заметила, что у Нас
ти стали хуже действовать 
левые рука и нога. Опять вер
нулись сильные головные 
боли, уже с тошнотой. Мар
товское обследование пока
зало: опухоль начала расти. 
В мае Насте сделали еще од
ну операцию в Москве, но из
за локализации и размеров 
опухоли полностью убрать 
ее снова не удалось.

Врачи говорят, что выле
чить девочку можно только 
с помощью протонной тера
пии. Этот вид лечения счи
тается приоритетным, когда 
речь идет об опухолях мозга: 
при облучении протонами 
доза радиации идет точно 
в патологические клетки, не 
затрагивая здоровые участ
ки мозга, расположенные 
рядом. Кроме этого, при ле
чении протонами значитель
но снижается вероятность 
побочных эффектов и реци
дива. Для проведения про
тонного облучения необхо
димо дренирование кисты, 
поэтому в июле девочке им
плантировали резервуар Ом
майя, с помощью которого 
два раза в неделю откачива
ют скопившуюся жидкость.

Мы уже рассказывали, что 
долгое время в нашей стране 
не было центра протонной 
терапии и российские паци

енты были вынуждены ехать 
на лечение в Германию и Че
хию. Но не так давно такой 
центр наконец появился — 
в Петербурге, в Медицин
ском институте имени Бере
зина Сергея (МИБС).

Настя пока не понимает, 
насколько серьезно ее забо
левание. Однажды москов
ский психолог посоветовала 
Елене рассказать дочери про 
болезнь в форме сказки. Но 
только мама начала объяс
нять, Настя прервала ее: 

— Мам, я все понимаю. 
Я сейчас болею. Мне надо под
лечиться, и мы поедем домой.

Протонное облучение сто
ит очень дорого, у родителей 
Насти таких денег нет. Да
вайте поможем этой семье, 
друзья. В прошлый раз «под
лечиться» не получилось — 
так пусть получится сейчас.

Артем Костюковский,
Липецкая область

Настины разговоры
Пятилетнюю девочку спасет протонное облучение

Илья 
Рождественский,
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

Расширение на юг
Национальный РДКМ и ростовская областная  
Станция переливания крови договорились о сотрудничестве

РУСФОНД.РЕГИСТР

Ростовчане в рамках соглашения 
с Национальным регистром доно
ров костного мозга имени Васи Пе
ревощикова (Национальным РДКМ) 
обеспечат рекрутинг  добровольцев 
в Южном федеральном округе, вза
имодействие с ними и хранение их 
персональных данных. А первич
ное типирование потенциальных 
доноров РостовнаДону переда
ет на аутсорсинг в NGSлаборато
рию Казанского (Приволжского) 
федерального университета (КФУ). 
Результаты типирования — фено
типы ростовских доноров — будут 
вноситься в Информационную си
стему Национального РДКМ. Дело 
идет к созданию Южного регистра, 
 отмечают в Русфонде.

— Да, в наших с РостовомнаДо
ну планах — регистрация Южного 
ре гистра доноров костного мозга по 
образцу Приволжского РДКМ, учре
жденного Русфондом и КФУ,— говорит 

директор Национального РДКМ Ан
на Андрюшкина.— Мы рады поддер
жке идеи Южного РДКМ на Станции 
переливания крови и в Министерстве 
здраво охранения Ростовской области. 
Мы договорились: как только ростов
чане научатся рекрутировать ежегодно 
до 13 тыс. добровольцев на юге России, 
Русфонд оборудует NGSлабораторию 
в РостовенаДону. Создавать лаборато
рию под меньшее число типирований 
экономически нецелесообразно.

Первая партия пробирок с образца
ми крови 178 добровольцевростовчан 
на этой неделе отправлена в Казань для 
определения HLAфенотипа — цифро
вой характеристики генов, отвеча
ющих за тканевую совместимость.

Ростовская Станция перелива
ния крови создает свой регистр по
тенциальных доноров костного моз
га с 2015 года. Тут уже протипированы 
878 добро вольцев, пятеро из них стали 
реальными донорами. Оборудование 
и расходные материалы для типирова
ния закупал Русфонд. Однако сего дня 
целесообразнее передать типирова
ние на аутсорсинг Казани: там Русфонд 
и КФУ совместно внедрили метод NGS 
(секвенирование нового поколения), 
он при объеме от 10 тыс. типирований 

позволяет вдвое снизить стоимость 
 реагентов — до 7 тыс. руб. за образец.

— Новый метод секвенирования 
не только дешевле, он еще и ускоряет 
типирование и поднимает его качест
во,— говорит заведующая зональной 
лабораторией иммунологического ти
пирования тканей Станции перелива
ния крови Элла Кудинова.— А при забо
леваниях крови время это решающий, 
важнейший фактор!

Финансирует типирование потенци
альных доноров по договору с ростовча
нами Русфонд. Полученные результаты 
будут в обезличенном виде занесены 
в Национальный РДКМ. При совпаде
нии фенотипов добровольца и паци
ента Станция переливания крови возь
мет на себя связь с потенциальным 
донором. А Национальный РДКМ обес
печит взаимодействие с транспланта
ционной клиникой, организацию по
иска и активации донора (подтвержде
ние его совместимости с пациентом, 
полное медицинское обследование, 
командировку, страховку и забор кост
ного мозга). Все расходы для получения 
трансплантата от донора из Националь
ного РДКМ оплачивает Русфонд.

Алексей Асланянц,
корреспондент Русфонда

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Настя пока не понимает, насколько серьезно ее заболевание. Девочка уверена, 
что ее быстро подлечат и отпустят домой  ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

Почта за неделю 26.10.18–1.11.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 71 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 43
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н А С Т И  П А Ш К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  1 5 5  9 7 5  Р У Б .

Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии МИБС Николай 
Воробьев (Санкт-Петербург): «У Насти доброкачественная опухоль головного мозга — краниофарингиома. 
Для сдерживания роста опухоли необходимо протонное облучение. Главное преимущество этого вида лечения — 
возможность подавать максимальные дозы радиации в центр опухоли, одновременно снизив интенсивность 
излучения на ее границе. Это минимизирует воздействие на здоровые клетки головного мозга. Данный метод 
лечения является наиболее эффективным и щадящим для ребенка».

Стоимость операции 1 990 975 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 500 тыс. руб. Юридические лица бла-
готворительного сервиса Альфа-Банка, ООО НПП «Лазерные системы» и жертвователь, пожелавший остаться 
неназванным,— еще по 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Липецк» соберут 35 тыс. руб. Не хватает 1 155 975 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Настю Пашкову, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
папы Насти — Александра Ивановича Пашкова. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно восполь-
зоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

26 октября в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Курск» мы рассказали 
историю девятилетнего 
Никиты Пенькова из Кур
ской области («Стеклянный 
Карлсон», Светлана Ива
нова). У мальчика тяжелая 
форма несовершенного 

остеогенеза, он перенес множество переломов 
и операций. Сейчас Никите надо заменить сме
стившиеся стержни из левой голени и бедра те
лескопическими штифтами, а затем продол
жить лечение и реабилитацию. Рады сообщить: 
вся сумма (3 782 310 руб.) собрана. Родители 
Никиты благодарят всех за помощь. Примите 
и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 26 октября 202 034 читателя rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителя «Первого канала», ГТРК «Курск», 

«Волга», «Вологда», «Белгород», «Томск», «Чува
шия», а также 164 региональных СМИ — партне
ров Русфонда исчерпывающе помогли 38 детям 
на 43 207 735 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Никите Пенькову 
оплачены  
операция и лечение
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Партнерские 
отношения
Филантропия — признак 
хорошего тона для бизнеса

Корпорации и банки устраивают образователь
ные программы, проводят фестивали и спор
тивные мероприятия, тратят на это миллиарды 
рублей. На примере нескольких компаний Рус
фонд разбирается, как работает корпоративная 
социальная ответственность бизнеса и зачем 
это нужно предпринимателям. В первой статье — 
«АльфаГрупп».

Корпоративная социальная ответственность 
предполагает, что компании финансируют благо
творительные проекты. Эту деятельность консорци
ум «АльфаГрупп» ведет с середины нулевых. Одно 
из самых масштабных начинаний — «АльфаЭндо». 
Программа появилась в 2014 году, ее цель — помощь 
детям с заболеваниями эндокринной системы.

В создании программы участвуют еще две орга
низации: Фонд поддержки и развития филантропии 
«КАФ» (российская структура британского Charities 
Aid Foundation.— Русфонд) и Национальный меди
цинский исследовательский центр (НМИЦ) эндо
кринологии Минздрава России. «АльфаГрупп» пе
редает деньги в «КАФ», который финансирует ди
агностику пациентов, образовательные семинары 
для врачей и отчитывается о тратах перед консор
циумом. Из отчета за 2017 год следует, что в ближай
шие годы акционеры инвестируют «до $100 млн 
в программу укрепления здоровья российских де
тей 

”
АльфаЭндо“». Как объясняет Русфонду руково

дитель «АльфаЭндо» Анна Карпушкина из «КАФ», 
пока годовой бюджет программы — около 100 млн 
руб., причем его треть «КАФ» привлекает из сторон
них источников, сотрудничая, например, с фарма
цевтическими компаниями. Такая диверсификация 
пожертвований — условие, которое «АльфаГрупп» 
поставила перед «КАФ». «Уникальная подробность: 
коммерческая структура поручила структуре неком
мерческой все управление программой. И у власти 
это не вызвало отторжения. Такого еще не было»,— 
говорит президент Рус фонда Лев Амбиндер.

Ключевое направление программы — диагнос
тика: молекулярногенетическое обследование, им
мунологическая диагностика, массспектрометрия 
для обнаружения врожденных нарушений обмена 
веществ, биохимический анализ витаминноми
нерального баланса у детей с сахарным диабетом. 
Любой районный эндокринолог из любого регио
на страны может отправить анализы ребенка в Мо
с кву — подобные дорогие исследования не финан
сируются государством, деньги на них дает «КАФ» 
в рамках программы «АльфаЭндо». За все время су
ществования программы проведено почти 4 тыс. та
ких исследований для детей со всей страны. Без про
граммы оплачивать анализы пришлось бы родите
лям, финансовое положение которых и так зачастую 
незавидно, замечает научный сотрудник НМИЦ эн
докринологии Лейла Созаева.

Для родителей существует и психологическая по
мощь в рамках «АльфаЭндо». Кроме того, «КАФ» орга
низует для врачей конференции, семинары, консуль
тации, добровольные аудиты их работы. Для участия 
в конференции или конгрессе часто требуется опла
та регистрационных взносов, ее тоже берет на себя 
фонд. В общей сложности в год проводится до 100 ме
роприятий. А за счет госсредств врач может пройти 
дополнительное обучение только один раз в пять лет.

В Минздраве РФ проект называют полезным, го
ворит собеседник Русфонда в ведомстве. При этом 
чиновник полагает, что министерство могло бы 
справиться со всеми задачами в этой области и без 
помощи благотворительных фондов. Другой источ
ник, близкий к руководству Минздрава, отмечает, 
что запуск программы «АльфаЭндо» руководство 
«АльфаГрупп» еще в 2013 году обсуждало с минист
ром здравоохранения и чиновниками социального 
блока правительства, а также с профильными спе
циалистами министерства. За работой «АльфаЭндо» 
пристально следят не только в ведомстве: первый за
меститель председателя совета директоров Альфа
Банка Олег Сысуев постоянно получает отчеты о де
ятельности программы и раз в несколько месяцев 
встречается с ее сотрудниками.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21687,65 (–232,81)
РТС 1131,38 (+5,17)
FTSE 100 7106,51 (–21,59)

DAX 30 11447,27 (–0,24)
DJIA* 25326,14 (+210,38)
NASDAQ Composite* 7370,66 (+64,76)

*На 19:35.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.11.18
Австралийский доллар 46,9607
Английский фунт 84,7301
Белорусский рубль** 31,0073
Датская крона* 10,0067

Доллар США 65,6517
Евро 74,5803
Индийская рупия*** 89,1825
Казахский тенге*** 17,7207

Канадский доллар 50,0623
Китайский юань* 94,4534
Норвежская крона* 78,4819
СДР 90,7392

Сингапурский доллар 47,5392
Новая турецкая лира 11,6984
Украинская гривна* 23,3553
Шведская крона* 72,3849

Швейцарский франк 65,3641
Японская иена*** 58,1580
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Проведя в Пекине всю прошлую не-
делю, могу свидетельствовать: ки-
тайцы готовятся к затяжному торго-
вому конфликту с США очень осно-
вательно, думают о возможных ли-
ниях поведения других стран. Пока 
что расклад для китайцев не очень 
утешительный. Евросоюз и Япония 
пытаются договориться с Вашингто-
ном и согласовывают двусторонние 
сделки с США. Европейские и япон-
ские военные все активнее вклю-
чаются в американские операции 
в Южно-Китайском море. Мекси-
ка и Канада в рамках корректиров-
ки NAFTA согласны дать США право 
вето на заключение соглашений о зо-
нах свободной торговли между Кита-
ем и этими странами. Возникает во-
прос о России.

То немногое, чем Россия может 
помочь китайской экономике,— это 
поставлять больше природного газа 
и нефти, чтобы заменить выпадаю-
щие поставки из США, и постараться 
продавать больше сои. Впрочем, угле-
водороды и зерновые — компетен-

ции неуникальные, желающие отку-
сить у американцев кусок китайско-
го рынка в этих сегментах уже с вес-
ны выстраиваются в очередь.

Но если смотреть за пределы эко-
номики, как делали это все мои ки-
тайские собеседники, то здесь у Рос-
сии для Китая гораздо более важная 
роль надежного тыла. Именно поэто-
му сейчас в Пекине, несмотря на за-
нятость Америкой, все чаще спраши-
вают: как поднять уровень отноше-
ний с Россией на совсем уже неви-
данную высоту?

Моя поездка пришлась на то вре-
мя, когда вышла статья «Новое ки-
тайское предубеждение» (см. 

”
Ъ“ 

от 24 октября) — о нежелании китай-
ских банков обслуживать россиян из-
за американских санкций. И многие 
мои китайские собеседники спраши-
вали, сильно ли беспокоит Россию 
этот вопрос. Услышав положитель-
ный ответ, консультанты правитель-
ства КНР и чиновники хором твердят, 
что вопрос решить можно, если при-
ложить политическую волю. И с ходу 
рассказывают о возможных вариан-
тах решения проблемы. Например, 
Комиссия по надзору в банковской 
сфере может выпустить письмо, разъ-
ясняющее банкам алгоритм работы 
с российскими клиентами и призы-
вающее их уж если и соблюдать санк-
ции США и ЕС, то не доставлять про-
блем обычным гражданам и компа-
ниям. Второй вариант — превраще-
ние одного из региональных китай-
ских госбанков, не имеющего биз-
неса в Америке, в уполномоченный 
финансовый институт для взаимо-
действия с Россией — подобные ме-
ханизмы есть с КНДР и Ираном. На-
конец, еще одна возможность — про-
дажа Россией одного из банков хотя 
бы из топ-50 китайским инвесторам. 
Все три подхода можно сочетать.

Так что если Россия действитель-
но хочет подтолкнуть Китай к реше-
нию проблем в банковской сфере, 
сейчас как раз для этого возник хо-
роший момент. Например, премьер 
Дмитрий Медведев мог бы поднять 
этот вопрос во время визита в КНР 
уже на следующей неделе.

правила  
игры

Консультанты прави-
тельства КНР и чинов-
ники твердят, что 
 вопрос с китайскими 
банками, опасающи-
мися обслуживать 
российских клиентов, 
решить можно

узнал в Китае глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Баку опять  
не хватило газа
Азербайджан продлит контракт с «Газпромом»

Азербайджан хотел бы продлить до 2020 
года действующий контракт на покуп-
ку российского газа, который истекает 
в конце ноября. По словам вице-прези-
дента азербайджанской SOCAR Эльшада 
Насирова, эта госкомпания готова поку-
пать у «Газпрома» до 1 млрд кубометров 
в год. Азербайджан с начала 2000-х го-
дов активно развивал добычу газа под 
экспорт в Грузию и Турцию, но в 2017 
году столкнулся с дефицитом и вынуж-
ден был вернуться к закупкам у «Газпро-
ма». По ожиданиям SOCAR и экспертов, 
в 2020 году Баку откажется от импорта 
из-за роста добычи, но этим планам мо-
жет помешать рост спроса в Азербайд-
жане и Грузии.

Азербайджанская госкомпания SOCAR 
предлагает «Газпрому» продлить действую-
щий контракт на покупку газа до 2020 года, 
заявил вице-президент SOCAR Эльшад Наси-
ров. «Если коммерчески выгодно в России ку-
пить газ, то будем покупать. Мы предложили 

”
Газпрому“ продлить контракт до 2020 года. 

Объемы покупки будут определяться исходя 
из коммерческих интересов — до 1 млрд ку-
бометров в год»,— сказал он (цитата по «Ин-
терфаксу»). «Мы считаем, что трубопроводы 
не должны оставаться пустыми. Контракт 
с 

”
Газпромом“ действующий, живой»,— до-

бавил он. В «Газпроме» комментариев не пре-
доставили.

В советское время Азербайджан снабжал-
ся газом с российской территории. Такая пра-
ктика продолжалась и после распада СССР, 
но в начале 2000-х годов на шельфе Каспия 
в Азербайджане было открыто крупное ме-
сторождение Шах-Дениз. Уже в 2006 году 
Азербайджан отказался от закупок у «Газпро-
ма» и начал экспортировать свой газ в Грузию 
и через нее в Турцию. Но в ноябре 2017 года 
Баку вернулся к покупке российского газа, так 
как добываемых объемов стало недостаточно 
для покрытия возросшего спроса в Азербайд-

жане и Грузии. SOCAR и «Газпром» тогда согла-
совали объем контракта до 1,6 млрд кубоме-
тров, с тех пор по 12 октября SOCAR выбрала 
1,15 млрд кубометров. Контракт истекает в но-
ябре, и 12 октября глава «Газпрома» Алексей 
Миллер обсудил с главой SOCAR Ровнагом Аб-
дуллаевым его продление.

По словам собеседников 
”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией, стоимость российского газа 
для SOCAR слишком высока для рентабель-
ной продажи на внутреннем рынке, поэто-
му компания использует этот газ для экспор-
та в Грузию. Тбилиси мог бы брать эти объе-
мы напрямую от «Газпрома», но крупный им-
портный контракт, обсуждавшийся в 2017 
году, был признан в Грузии нежелательным 
по политическим соображениям. Сейчас 
Тбилиси закупает только небольшие объе-
мы российского газа для покрытия зимних 
пиков потребления.

SOCAR планирует, что с 2020 года нужда 
в импорте исчезнет за счет роста добычи ком-
пании и ввода совместно с Total месторожде-
ния Абшерон (1,5 млрд кубометров в год). Так-
же с 2019 года должна начаться добыча на вто-
рой фазе разработки Шах-Дениза, однако этот 
газ полностью предназначен для экспорта 
в Турцию и Европу. По оценке Симона Пира-
ни из OIES, в 2020 году потребности Азербай-
джана в импорте газа не превысят 2 млрд ку-
бометров, а могут быть и нулевыми в зависи-
мости от темпов падения добычи на первой 
фазе Шах-Дениза. Затем вплоть до 2030 года 
Азербайджан, по мнению эксперта, не будет 
нуждаться в импорте. Но эта оценка основа-
на на довольно консервативном прогнозе ро-
ста внутреннего спроса в стране в ближай-
шие годы — в 2020 году он ожидается на уров-
не 12 млрд кубометров, что даже ниже, чем 
в 2017 году (12,7 млрд кубометров). Между тем 
в 2012–2017 годах спрос на газ в Азербайджа-
не увеличился на 20%, а в Грузии — на 38%, 
до 2,5 млрд кубометров.

Юрий Барсуков

В условиях, когда НОВАТЭКу 
не хватает танкеров для выво-
за растущего объема продук-
ции с проекта «Ямал СПГ», Мин-
транс готов смягчить условия 
допуска к навигации на Сев-
морпути (СМП) судов ледовых 
классов Arc4 и Arc5. Изменения 
могут позволить таким судам 
круглогодично ходить по СМП 
в Карском море и Обской губе 
при ледокольной проводке. Од-
новременно ответственность 
капитанов судов и ледоколов 
будет ужесточена.

Минтранс на regulation.gov.
ru уведомил о начале разработ-
ки изменений в правилах плава-
ния по Севморпути. 

”
Ъ“ удалось оз-

накомиться с проектом докумен-
та (от 5 сентября), который должен 
стать компромиссом между требо-
ваниями Минтранса по обеспече-
нию безопасности и желанием гру-
зоотправителей более широко ис-
пользовать суда не самого высокого 
ледового класса при различных ти-
пах ледовых условий.

Толчком к разработке измене-
ний стал конфликт между «Адми-
нистрацией СМП» (подведомствен-
но Минтрансу через Росморреч-
флот), «Атомфлотом» (подведомст-
венен «Росатому») и НОВАТЭКом из-
за проводки танкера «Борис Виль-
кицкий» в марте (см. 

”
Ъ“ от 3 мая). 

Этот танкер изначально обладал вы-
соким ледовым классом Arc7, но из-
за поломки одной из двигательных 
установок (азипода) его класс был 
понижен до Arc4. Это означало, что 
судно не может ходить в акватории 
СМП при средних ледовых услови-
ях даже с ледоколом — на практи-
ке это вело к срыву программы от-
грузки сжиженного газа с проекта 
НОВАТЭКа в порту Сабетта. В итоге 

«Атомфлот» провел судно, а «Адми-
нистрация СМП» объявила это гру-
бейшим нарушением безопасно-
сти. Тогда «Атомфлот» затребовал 
у «Администрации СМП» разъяс-
нений, пригрозив приостановить 
проводки Arc4 и Arc5 при средних 
ледовых условиях. Как рассказы-
вали источники 

”
Ъ“ в отрасли, не-

смотря на запрет, суда такого клас-
са по СМП ходили всегда.

Как следует из нового проекта 
правил, теперь судам классов Arc4 
и Arc5 можно в сопровождении ле-
докола круглогодично ходить в Кар-

ском море и районе Обской губы 
при любой ледовой обстановке. Это-
го добивался и НОВАТЭК, крупней-
ший грузоотправитель по СМП, по-
скольку он рассчитывает привлечь 
дополнительные танкеры Arc4 для 
вывоза газа (см. 

”
Ъ“ от 19 июня). 

Изменение правил обсуждалось 
в Росморречфлоте в июне (см. 

”
Ъ“ 

от 18 июня), новая версия должна 
вступить в силу в мае 2019 года.

Новая редакция правил предус-
матривает более подробное деле-
ние СМП — на 28 районов вместо 
нынешних семи. Тип ледовых ус-

ловий ранжируется как тяжелый, 
средний, легкий и чистая вода. 
В крупном районе могут форми-
роваться различные ледовые усло-
вия, и усреднение значений в круп-
ном районе не позволяет допускать 
суда в места, где сформировались 
легкие ледовые условия, объясня-
ется в уведомлении Минтранса. Не-
допуск судов влечет за собой увели-
чение сроков доставки грузов суда-
ми «река—море», сокращает сроки 
проведения геологоразведочных 
работ на шельфе, нарушает ритмич-
ность работы транспортных судов 

в портах с круглогодичной навига-
цией — в частности, в Сабетте. Но-
вые правила позволят продлить на-
вигацию судам со слабым ледовым 
укреплением.

Предлагаемая редакция правил 
также увеличивает взаимную ответ-
ственность капитанов судов и ледо-
колов — это было одним из острых 
вопросов в споре вокруг проводки 
«Бориса Вилькицкого». Теперь капи-
таны судов будут обязаны убедить-
ся в соблюдении ледоколом усло-
вий проводки, а также информиро-
вать капитана ледокола об ограни-
чениях судна по плаванию и неи-
справностях судна. В свою очередь, 
капитан ледокола должен оценить 
безопасность проводки судна в ак-
ватории СМП.

До появления окончательной 
версии документа участники отра-
сли, а также Минтранс и «Атомфлот» 
тему не комментируют. Однако со-
беседник 

”
Ъ“ среди грузоотправи-

телей считает, что новая редакция 
правил еще больше усложнит по-
лучение разрешения на плавание 
по СМП. Кроме того, хотя новое зо-
нирование и расширяет список до-
ступных районов, расчеты произ-
водились на основании средних по-
казателей по ледовой обстановке 
и не учитывают современные реа-
лии, уверен он.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что из-
менение правил плавания по СМП 
давно назрело: этого требуют актив-
ное развитие судоходства в Обской 
губе и планы НОВАТЭКа по нара-
щиванию производства сжиженно-
го газа. По мнению эксперта, изме-
нения позволят решить проблемы 
НОВАТЭКа с поиском судов для вы-
воза СПГ.

Анастасия Веденеева
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Севморпуть станет газопригоднее
Танкеры Arc4 с ледоколом пустят в Карское море круглый год

«Ростелеком»  
пошел по регионам
Оператор модернизирует отношения 
с телеканалами

«Ростелеком» решил пересмотреть отно-
шения с региональными телеканалами, 
вещающими в его кабельной сети. Ком-
пания предлагает им перейти на новую 
схему работы: в обмен на распростране-
ние отдавать ей 30% рекламного инвен-
таря либо платить фиксированную сто-
имость за каждого абонента, в среднем 
2 руб. в месяц. Вещатели пока не соглас-
ны на оба варианта.

«Ростелеком» в сентябре начал рассылать 
региональным вещателям письма о новых 
условиях работы, рассказали 

”
Ъ“ в несколь-

ких таких компаниях. «Многие телекана-
лы уже получили письма от нас, в которых 
мы предлагаем модернизировать наши отно-
шения»,— подтвердил на круглом столе меж-
дународного конгресса Национальной ассо-
циации телерадиовещателей (НАТ) дирек-
тор по контентной политике «Ростелекома» 
Александр Косарим.

Оператор предлагает каналам две схемы, 
следует из писем. Первая — прямой платеж 
за абонента, который в среднем оценивает-
ся в 2 руб. в месяц (в зависимости от величи-
ны абонентской базы в регионе плата может 
быть больше или меньше). Это сопоставимо 
с условиями для каналов-телемагазинов, ко-
торые платят оператору 2–4 руб. за абонента, 
обращает внимание главный редактор отра-
слевого издания «Кабельщик» Яна Бельская. 
Вторая схема предназначена для каналов, ко-
торые не готовы платить, и предполагает пе-
редачу «Ростелекому» 30% рекламного вре-
мени, которое оператор может использовать 
для продвижения себя или для продажи ре-
кламы через селлера.

Новые условия многим не нравятся, при-
знает Александр Косарим, но оператор тратит 
деньги на доставку контента и не хочет делать 
это за свой счет: «Пока для нас это социальная 
история, где мы не покрываем наши косты. 
Мы видим огромный запрос от региональ-
ных телеканалов, которые хотят получить 
доступ к абонентской базе 

”
Ростелекома“, 

но не всегда предлагают уникальный контент. 
Приходится отбирать, в сети нужны сильные 
каналы, насыщать свой продукт низкоуровне-
выми каналами не хочется». До сих пор «Росте-
леком» брал «символическую» плату от регио-

нальных вещателей за включение в свой па-
кет, уточнил 

”
Ъ“ господин Косарим: «Там были 

три копейки». На новые условия пока не со-
гласился ни один телеканал, добавил он.

Подобные письма получили пока телека-
налы в Сибири, уточняет гендиректор НАТ 
Александр Широких. Региональных телекана-
лов много, «Ростелеком», видимо, выработал 
единую политику и сейчас тестирует, насколь-
ко она будет принята рынком, полагает глава 
ассоциации «Ростелесеть» Олег Грищенко.

Гендиректор уральской телекомпании 
«ОблТВ» Антон Стуликов в целом считает раз-
умной идею платежа за абонентов, но подчер-
кивает, что в таком случае на первый план вы-
ходит вопрос измерений аудитории: «

”
Росте-

леком“ не дает данных по телесмотрению, 
и мы не понимаем, как продавать рекламу. 
Как только у меня появятся деньги, когда я ре-
кламодателю или учредителю смогу показать, 
на каком я месте, я смогу заплатить». К идее ре-
кламных отчислений он относится с опасени-
ем: «

”
Ростелеком“ попросил 30%, еще по 30% 

попросят МТС и 
”
Билайн“, а это уже 90%». 30% 

рекламного времени, из которых 60% предла-
гается отдать в прайм-тайм,— это «кабальные 
условия, которые убьют региональные телека-
налы», соглашается Олег Грищенко. «Если это 
время 

”
Ростелеком“ планирует использовать 

для продвижения своих услуг, на это отреаги-
руют другие операторы связи»,— уверен он.

Требования кабельных операторов ставят 
в уязвимое положение региональные кана-
лы, для которых кабель — основной канал 
доставки, сетует гендиректор холдинга «Фор 
Медиа» Андрей Белянинов. Он напоминает, 
что достоверное число абонентов в регионе 
известно далеко не всегда и операторы могут 
завышать базу в несколько раз.

Руководитель направления ТВ-продукта 
МТС Юлия Мишкуц сообщила, что МТС так-
же упорядочивает отношения с региональ-
ными каналами и еще год назад приняла 
общие правила для них. Представитель ка-
бельного оператора NetByNet (входит в «Ме-
гаФон») отметил, что компания не стремится 
создавать региональным каналам проблемы: 
«Мы стремимся договариваться, а не ставить 
жесткие условия».

Анна Афанасьева

УТОЧНЕНИЕ

В материале «Верфь за верфь», опубликованном в №200 от 31 октября, одним из бенефициа-
ров Невского судостроительно-судоремонтного завода был назван Виктор Олерский. После 
выхода материала господин Олерский заявил 

”
Ъ“: «Я не являюсь бенефициаром Невского 

завода, поскольку продал свою долю в 2013 году».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Российский рынок долговых 
 заимствований постепенно вос
станавливается после «нулевого» 
сентября. В октябре российские 
эмитенты привлекли на вну
треннем облигационном рынке 
почти 118 млрд руб. Восстановле
нию активности эмитентов спо
собствовала стабилизация ситу
ации на кредитном и валютном 
рынках, а также сохраняющая
ся потребность в новом финан
сировании.

По предварительным оценкам 
Cbonds, в октябре корпоративные за-
емщики привлекли на облигацион-
ном рынке почти 64 млрд руб., что по-
чти в шесть раз выше показателя сен-
тября. Впрочем, этот результат более 
чем в четыре раза ниже привлечений 
октября 2017 года. Выросла актив-
ность эмитентов и на внешнем рынке. 
По данным Cbonds, за октябрь было 
проведено две сделки на $167 млн, тог-
да как в сентябре не было ни одного 
размещения. Единственным эмитен-
том, вышедшим на рынок в октябре, 
стал Международный инвестицион-
ный банк. После месячного перерыва 
на рынок внутренних заимствований 
вернулся и Минфин. Первые аукцио-
ны вряд ли можно назвать удачными 
— предложенные рынку объемы 
госбумаг не всегда оставались распро-
данными, несмотря на то что облига-
ции размещались с премией по доход-
ности. Сначала эмитент тестировал 
настроения участников рынка, прово-
дя размещения в скромных объемах 
(начиная с 5 млрд руб.). В дальнейшем 
объемы предложения и сроки до пога-
шения облигаций стали увеличивать-
ся, что не всегда находило адекватный 
спрос со стороны инвесторов. За ме-
сяц Минфин разместил ОФЗ на 

53,7 млрд руб., однако этот результат 
оказался в шесть раз меньше значения 
за тот же период 2017 года.

Рыночная активность компаний за-
метно возросла в отсутствие негатив-
ных санкционных новостей, отмеча-
ют участники долгового рынка. В та-
ких условиях произошла относитель-
ная стабилизация процентных ставок 
на рынке рублевого долга. С середины 
сентября ставки на вторичном рынке 
снизились в зависимости от кредитно-
го качества эмитентов в среднем от 20–
30 б. п. до 60–70 б. п., но остались замет-
но выше уровней середины года. По 
словам главного аналитика долговых 
рынков БК «Регион» Александра Ерма-
ка, для качественных заемщиков с вы-
соким кредитным рейтингом стои-
мость заимствования выросла на 100–
150 б. п. (по сравнению с концом прош-
лого — началом текущего года) в абсо-
лютном выражении, но практически 
не изменилась с точки зрения спредов 
к ОФЗ. «Многие банки повысили став-
ки по кредитам корпоративным заем-
щикам, для которых выход на публич-
ный долговой рынок вновь стал при-
влекательным»,— отмечает господин 
Ермак. «Позитивный вклад также вне-
сли высокие цены на нефть и относи-
тельно стабильная ситуация на валют-
ном рынке. На этом фоне эмитенты ре-
шили, что сейчас хороший момент для 

размещений, при этом большинство 
эмитентов вышли на рынок после се-
рии аукционов Минфина»,— отмечает 
директор департамента рынков долго-
вого капитала Росбанка Татьяна Ам-
брожевич. При этом компании, кото-
рые откладывали запланированные 
заимствования на вторую половину 
года, сейчас готовы занимать по но-
вым уровням ставок и предлагать рын-
ку премию. «Отчасти это можно еще 
объяснить сохраняющимися рисками 
ухудшения ситуации в ноябре-декабре 
в случае расширения санкций, в связи 
с чем эмитенты вынуждены торопить-
ся с размещениями»,— отмечает стар-
ший кредитный аналитик «ВТБ Капи-
тала» Станислав Боженко.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ждут увеличения активности 
эмитентов. «До конца года мы не ждем 
восстановления активности на внеш-
нем рынке, скорее всего, будут только 
точечные размещения, подобные ра-
нее заявленному 

”
Газпрома“ в ие-

нах»,— отмечает Станислав Боженко. 
При этом, по его словам, у крупных 
эмитентов, таких как РЖД и «Газпром», 
есть запланированные программы за-
имствований, которые надо реализо-
вывать: «Если это не получится сделать 
на внешнем рынке, они будут актив-
нее использовать локальный».

Виталий Гайдаев

Эмитенты вернулись в долг
Компании возобновили размещения облигаций

Компания СМАРТС, распродав
шая некогда крупные региональ
ные сотовые активы в Повол
жье, планирует создать в России 
сеть связи, защищенную кванто
выми технологиями. В рамках 
программы «Цифровая эконо
мика» на этот проект может быть 
выделено 506 млн руб. Использо
вать подобные решения на своей 
сети планирует и «Ростелеком».

АО «Средневолжская межрегио-
нальная ассоциация радиотелекомму-
никационных систем» (СМАРТС) вме-
сте с университетом ИТМО и МГУ со-
здадут проект по защите сетей связи с 
использованием квантовых крипто-
графических технологий, следует из 
плана мероприятий по информацион-
ной безопасности в рамках нацпроек-
та «Цифровая экономика» (есть у 

”
Ъ“). 

Бюджет проекта составит 506,15 млн 
руб. Планируется, что с января 2019 го-
да до конца 2021 года в России будет со-
здана система испытательных лабора-
торий, а также разработана норматив-
ная база в этой сфере. Проект куриру-
ют Минкомсвязи и ФСБ.

СМАРТС была известна как круп-
ный региональный оператор связи, с 
1996 года представлявший услуги в По-
волжье. В 2007–2017 годах компания 
распродавала свои активы в сотовой 
связи. Их приобрели «МегаФон», МТС, 
Tele2, «Вымпелком» и «Таттелеком».

Квантовыми технологиями 
СМАРТС занимается с 2017 года, запу-
стив в этой области проект с ИТМО, 

бюджет которого составит 320 млн руб. 
при софинансировании Минобрнау-
ки. В июле 2018 года СМАРТС получи-
ла 51% в производственной компании 
ООО «Кванттелеком», следует из дан-
ных Kartoteka.ru. Это подтвердил пред-
седатель совета директоров СМАРТС 
Геннадий Кирюшин. По его словам, 
«Кванттелеком» будет производить 
устройства квантовой рассылки крип-
тографических ключей; эти устройст-
ва будут использоваться в комплексе 
защиты линий связи, соединяющих 
центры обработки данных (ЦОД).

«Мы предлагаем создать по всей 
стране опорную сеть, которую в пер-
спективе можно масштабировать с 
минимальными затратами»,— расска-
зал Геннадий Кирюшин. По его сло-
вам, стороны вышли на этап произ-
водства мелкосерийных образцов 
квантового оборудования и проводят 
отладку опытного образца системы 
управления на трех ЦОДах — в Сама-
ре, Тольятти и технопарке «Жигулев-
ская долина». Проект «станет фунда-
ментом для создания сверхмощных 
защищенных скоростных сетей свя-
зи», уверен господин Кирюшин.

О планах использовать на своей се-
ти квантовые технологии заявлял и 
«Ростелеком». Как сообщал 

”
Ъ“, опера-

тор рассчитывает, что их внедрение по-
зволит предоставлять сервисы государ-
ству, в том числе силовикам, а также 
финансовому сектору. «Ростелеком» 
рассматривает возможность использо-
вания квантовых коммуникаций для 

защиты передачи критически важной 
информации между собственными да-
та-центрами, сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель оператора. «Компания открыта к 
сотрудничеству с вендорами и участни-
ками рынка, готова выступать как ин-
дустриальный партнер, но говорить о 
конкретных договоренностях пока 
преждевременно»,— уточнил он.

Пока подобные решения по кван-
товой криптографии обходятся доро-
же, чем классическое шифрование, 
основанное на математических моде-
лях, отмечает руководитель сети дата-
центров компании «Крок» Павел Кол-
мычек. «Но с появлением квантовых 
компьютеров классическая крипто-
графия просто перестанет работать, 
тогда единственным действенным 
средством станут квантово защищен-
ные каналы»,— полагает он. С повсе-
местным внедрением стоимость кван-
товой криптографической защиты со-
кратится, поэтому предложение о по-
строении национальной платформы 
выглядит убедительно, считает госпо-
дин Колмычек. По его мнению, такая 
инфраструктура, скорее всего, будет 
состоять из двух частей: среды переда-
чи ключей, медленной, но защищен-
ной от взлома, и среды передачи дан-
ных — чрезвычайно производитель-
ной и работающей с ключами шифро-
вания, полученными первым путем. 
Подключение любого ЦОДа к подоб-
ной сети передачи данных станет 
стандартом, уверен эксперт.

Юлия Тишина

«Цифровая экономика» 
распределяет кванты
Бывший сотовый оператор СМАРТС запустит новый бизнес

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Полученными безналичными 
средствами оптово-розничная компа-
ния расплачивается с поставщиками 
товаров, от продажи которых и полу-
чает наличность, которая не сдается в 
банк и не отражается в отчетности.

Как отмечают банкиры, ЦБ называ-
ет ряд «маркеров», которые должны 
указать банку на сомнительного кли-
ента,— относится к малому бизнесу, 
зарегистрирован после 1 января 2016 
года, счет открыл после 1 января 2017 
года, налоговая нагрузка не выше 2%. 
Среди триггеров сомнительных 
трансакций поступление или списа-
ние суммы со счета от 1 млн руб. в 
день в качестве оплаты за автомобили 
и запчасти, табачные изделия, продо-
вольственные продукты, непродо-
вольственные товары. При этом сред-
ства переводятся производителям 
или оптовым продавцам данных то-
варов. «Также ЦБ приводит коды 
ОКВЭД по 133 видам деятельности, 
обладатели которых должны быть 
под пристальным вниманием у бан-
ка»,— отметил один из собеседников 

”
Ъ“, знакомый с текстом документа.

У компаний, которые обладают 
признаками контрагентов потенци-
альных торговцев наличной выруч-
кой, банк будет обязан на день прио-
становить операцию. За это время 
банк должен выяснить, не обладает 
ли его клиент признаками транзит-

ной компании, пообщаться с клиен-
том и т. д. И принять решение — про-
водить платеж или отказать в его про-
ведении и сообщить в Росфинмонито-
ринг. «Транзитные операции в прин-
ципе можно выявлять и в существую-
щих условиях»,— отмечает председа-
тель комитета ПОД/ФТ Ассоциации 
российских банков Инна Родригес. 
Однако, по ее словам, это требует 
«максимально быстрого реагирова-
ния и использования мер дополни-
тельного контроля, таких как установ-
ление ограничений на проведение 
операций до согласования их уполно-
моченным сотрудником финансово-
го мониторинга банка». Банкиры от-
метили, что, начиная с итогов IV квар-

тала 2018 года, ЦБ будет учитывать 
объем описанных выше транзитных 
операций при определении общего 
объема сомнительных трансакций в 
банке. О высокой вовлеченности бан-
ка в противоправную деятельность 
будет говорить доля выше 2% от дебе-
товых оборотов по клиентским сче-
там или сумма от 1 млрд руб. за квар-
тал, что может служить основанием 
для отзыва лицензии.

Новый подход не может не сказать-
ся на деятельности кредитных орга-
низаций, уверены эксперты. Особен-
но это коснется тех, для кого малый 
бизнес является флагманским. «На-
грузка ляжет неравномерно, и целому 
ряду банков придется нелегко в пери-
од адаптации к этим требованиям,— 
отметил начальник отдела валидации 
рейтингового агентства 

”
Эксперт РА“ 

Станислав Волков.— При этом далеко 
не все банки, даже при всем желании, 
смогут перейти в другой сегмент». 
Банковские клиенты уже почувство-
вали усиление контроля. «Компании 
уже столкнулись с тем, что банки не 
сразу проводят их платежи,— отмеча-
ет главный редактор газеты 

”
Учет. На-

логи. Право“ Ольга Смирнова.— Как 
показывает проведенный нами 
опрос, остановить могут перевод да-
же на сумму до 10 тыс. руб.». Если в 
операции нет ничего незаконного, 
вопрос решается после беседы с со-
трудниками банка, заверила она.

Вероника Горячева

Торговцев деньгами гонят из розницы

По данным ОКБ, средний чек кре-
дита наличными приблизился к 
340 тыс. руб., что является самым вы-
соким значением с третьего кварта-
ла 2013 года. Гендиректор «Эквифак-
са» Олег Лагуткин отмечает, что ряд 
крупных банков стал предлагать кли-
ентам большие суммы по более низ-
ким ставкам. В банках подтвержда-
ют рост выдач по всем видам необе-
спеченного потребительского кре-
дитования. «Потребительская актив-
ность населения растет,— говорит на-
чальник управления кредитных про-
дуктов ВТБ Дмитрий Поляков.— Это-
му способствовала тенденция сниже-
ния процентных ставок, что делало 
кредиты еще доступнее».

Вместе с тем банкиры указывают, 
что тенденция роста выдаваемых на 
руки сумм опасна для рынка, посколь-
ку может спровоцировать формиро-
вание персональных и семейных кре-
дитных пирамид. «За счет удлинения 
срока кредита до 60 или 72 месяцев че-

ловек с зарплатой 50 тыс. руб. уже сей-
час может получить беззалоговый кре-
дит более чем на 1 млн руб., что боль-
ше, чем его годовая зарплата,— гово-
рит директор департамента управле-
ния рисками 

”
Ренессанс Кредита“ Гри-

горий Шабашкевич.— В связи с этим 
первостепенное значение приобрета-
ет адекватная оценка платежеспособ-
ности клиента и его семьи». Обеспоко-
ены этим и правозащитники. По сло-
вам руководителя проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Виктора Климова, 
в числе драйверов такого роста есть 
перекредитование, причем в доволь-
но существенных объемах. «Если в 
случае с ипотекой перекредитование 
— это борьба потребителя за более 
низкую процентную ставку, то в сег-
менте потребительских кредитов — 
это кредиты на обслуживание уже 
имеющихся долгов,— отмечает он.— 
То есть попытка свести концы с конца-
ми в ожидании улучшения состояния 
личных финансов». На фоне нерасту-
щих доходов населения и грядущего 
повышения НДС, а значит, и цен на 

потребительские товары и услуги 
рост такого перекредитования несет 
очень серьезные риски: отсрочка де-
фолта таким образом — это дефолт с 
гораздо более серьезной суммой, за-
ключает господин Климов.

Впрочем, участники рынка сдер-
жанно относятся к расширению рын-
ка на ближайшую перспективу. Госпо-
дин Волков оценивает рост сегмента 
розничного кредитования в следую-
щем году на 10% по сравнению с 2018 
годом. По мнению директора по раз-
витию розничного бизнеса Почта-бан-
ка Григория Бабаджаняна, в начале 
2019 года будет наблюдаться тенден-
ция снижения объемов кредитова-
ния, связанная с начавшимся ростом 
ставок на кредиты. «Основное ограни-
чивающее действие на выдачу новых 
кредитов может оказать снижение 
спроса на фоне ухудшения динамики 
реальных доходов, если их падение, 
отмеченное в августе-сентябре, про-
должится»,— считает аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский.

Светлана Самусева

Кредиты бьют рекорды рублем

По данным 
”
Ъ“, для подстраховки 

крымской энергосистемы пра
вительство еще на год может про
длить работу на полуострове мо
бильных ГТЭС (МГТЭС). До конца 
года в Крыму должны наконец за
работать Таврическая и Балаклав
ская ТЭС мощностью 940 МВт, 
но сроки уже не раз были сорва
ны, и не исключено, что опять по
требуется время на обкатку обору
дования. Энергоцены в Крыму 
до сих пор дотируются оптовым 
энергорынком, и продолжение 
работы МГТЭС еще на год обойдет
ся потребителям европейской 
 части РФ и Урала в 1,5 млрд руб.

Правительство может еще на год, 
до конца 2019 года, продлить работу 
МГТЭС в Крыму, вопрос внесен в по-
вестку заседания правкомиссии по 
электроэнергетике у вице-премьера 
Дмитрия Козака 12 ноября. До конца 
года в Крыму должны заработать Бала-
клавская и Таврическая ТЭС мощно-
стью 940 МВт, которые достроит под-
контрольный «Ростеху» «Технопром-
экспорт» (ТПЭ). Как утверждает ТПЭ, 
блоки почти готовы к вводу, но еще не 
завершены все проверки оборудова-
ния, а «Крымэнерго» не получило одо-
брения Ростехнадзора на новые сети 
для подключения ТЭС.

МГТЭС были закуплены после энер-
годефицита зимой 2005/06 года, в част-
ности, в Московском регионе, напоми-
нает Наталья Порохова из АКРА. МГТЭС 

использовали для страховки на сочин-
ской Олимпиаде 2014 года, откуда пе-
рекинули в Крым, продолжает она, но 
сейчас новой очевидной задачи для 
них нет. МГТЭС страховали Крым при 
блэкаутах, закрывая 70% потребности 
полуострова. Его также страхует энер-
гомост Кубань—Крым, еще 120 МВт в 
Саках строит местная КрымТЭЦ.

Напомним, что в Крыму сейчас 
18 МГТЭС (405 МВт), они работают в 
«вынужденном режиме» (вводится для 
слишком дорогой для энергорынка, но 
нужной для энергосистемы генера-
ции), получая повышенный тариф в 
первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) оптового энергорын-
ка. Согласно пояснительной записке к 
заседанию правкомиссии, МГТЭС по-
лучают сейчас за мощность 357,3 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц, то есть общий 
платеж за год составляет 1,5 млрд руб. в 
год (без учета выплат за реально выра-
ботанную электроэнергию). Это на 0,1% 
увеличивает конечную энергоцену для 
оптовых потребителей.

Инициатором продления работы 
МГТЭС выступил «Системный опера-
тор» (СО, диспетчер энергосистемы 
РФ), посчитавший, что «с учетом теку-
щей неопределенной ситуации» с вво-
дом оборудования Таврической и Бала-
клавской ТЭС есть «риски нарушения 
запланированных сроков ввода» но-
вых блоков. При запуске нового обору-
дования допускаются как плановые, 
так и аварийные остановки работы, го-

ворится в августовском письме СО в 
Минэнерго (есть у 

”
Ъ“). Сейчас в СО го-

ворят, что МГТЭС нужны для стабиль-
ной работы энергосистемы Крыма до 
выполнения всех мероприятий ФЦП 
по развитию энергетики полуострова.

Исходно ТЭС в Крыму планирова-
лось ввести в 2017 году, но из-за санкци-
онных запретов на поставку турбин 
Siemens (структуры «Ростеха» перепро-
дали друг другу оборудование) запуск 
перенесли на 2018 год. Ввод первых 
блоков ТЭС ожидали 19 мая, вторых — 
до 18 июня. Но из-за задержек с сетями 
и газопроводами для ТЭС Минэнерго 
перенесло ввод первых блоков на 1 
сентября. Второй блок Балаклавской 
ТЭС должен быть введен 1 октября, Тав-
рической — 1 ноября.

В Минэнерго 
”
Ъ“ сообщили, что 

первые блоки ТЭС пока работают в те-
стовом режиме, но их ввод произой-
дет в этом году. В ведомстве подтвер-
дили, что решение о продлении рабо-
ты МГТЭС до конца 2019 года уже при-
нято — «практика пуска новых бло-
ков показывает, что на первом году 
жизни станции имеют повышенные 
риски аварийности, поэтому пока МГ-
ТЭС останутся в резерве». Решение о 
переброске части МГТЭС из Крыма, 
возможно, будет приниматься в 2019 
году, есть соглашения с Сахалином и 
Приморьем. Но там речь идет о мень-
шем числе МГТЭС: так, для Сахалина 
есть вариант установки трех машин.

Татьяна Дятел

В Крыму оставят энергостраховку
Мобильную генерацию с полуострова пока не вывезут

Нас по-прежнему беспокоит 
так называемый теневой 

оборот наличных денежных 
средств, полученных  
от физических лиц
— Дмитрий Скобелкин,

зампред ЦБ, 15 мая

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЭМИТЕНТОВ НА РОССИЙСКОМ ДОЛГОВОМ РЫНКЕ 
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деловые новости

Подписанный правообладателя-
ми и поисковиками антипират-
ский меморандум пока не до кон-
ца разъясняет их взаимоотноше-
ния. В частности, стороны не 
определились, кто будет вести 
 реестр с пиратскими ссылками 
и как их смогут удалять держате-
ли неисключительных лицензий 
на контент. Детали могут быть 
учтены в поправках к антипи-
ратскому законодательству, 
на которые рассчитывают 
 участники рынка и чиновники.

Поисковики, видеохостинги и 
правообладатели 1 ноября подписали 
в Роскомнадзоре меморандум, позво-
ляющий во внесудебном порядке уда-
лять ссылки на пиратские сайты из 
поисковой выдачи. Со стороны пра-
вообладателей документ подписали 
«Газпром-медиа», «Национальная Ме-
диа Группа», «Первый канал», ВГТРК, 
«СТС Медиа», «КиноПоиск», ассоциа-
ция «Интернет-видео» и Ассоциация 
продюсеров кино и телевидения (АП-
КиТ). Со стороны интернет-компаний 
— «Яндекс», Mail.Ru Group (в том чи-
сле от лица «ВКонтакте» и «Однокласс-
ников»), Rambler и Rutube.

Меморандум начнет действовать в 
течение трех недель после подписа-
ния. За то это время правообладатели 
должны создать реестр со ссылками 
на пиратские сайты и определиться с 
держателем реестра. Действие доку-
мента продолжится до 1 сентября 
2019 года, первые полгода — в режи-

ме переходного периода. Кто будет 
держателем реестра, стороны до сих 
пор не решили. Президент «Газпром-
медиа» Дмитрий Чернышенко зая-
вил, что модерировать реестр может 
Медиакоммуникационный союз 
(МКС), объединяющий крупнейшие 
медиахолдинги и операторов связи, 
но окончательное решение пока не 
принято. Президентом МКС вчера 
был назначен гендиректор «НТВ-
Плюс» (входит в «Газпром-медиа») Ми-
хаил Демин. Он сказал 

”
Ъ“, что «если 

участников союза заинтересует веде-
ние такого реестра на базе МКС, во-
прос будет проработан».

Из меморандума пока также неяс-
но, как будут защищаться права обла-
дателей неисключительных лицен-
зий на контент; стороны должны до-
говориться об этом за полгода. Пока 
рассматривать такие требования бу-
дут в Роскомнадзоре.

Меморандум касается только ау-
диовизуального контента. Участники 
встречи объясняют это тем, что его 
обсуждение началось после касаю-
щегося телесериалов иска «Газпром-
медиа» к «Яндексу». Господин Черны-
шенко не сказал, планирует ли хол-
динг отказаться от претензий: по его 
словам, сначала «надо посмотреть, 
как поработает меморандум». Опера-
ционный и финансовый директор 
«Яндекса» Грег Абовский уверен, что 
существование меморандума делает 
иски к поисковику ненужными и 
необоснованными. Стороны плани-

руют снова встретиться и обсудить 
действие документа через неделю.

Стороны не исключают, что мемо-
рандум может быть подписан и для 
других видов контента, либо будет со-
здан еще один документ. Гендиректор 
Ассоциации по защите авторских 
прав (АЗАПИ; представляет интересы 
книгоиздательств) Максим Рябыко го-
ворит, что АЗАПИ готова обсудить со-
трудничество с поисковиком. По его 
мнению, для книжной индустрии ло-
гичнее создать новый документ, чем 
нагружать подписанный меморандум 
дополнительными соглашениями.

Председатель комитета Госдумы по 
культуре Елена Ямпольская напоми-
нает, что участники круглого стола в 
Госдуме, где обсуждался меморандум, 
согласились, что «надежным решени-
ем вопроса может быть только четкое 
законодательное регулирование дан-
ной сферы». В рекомендациях, кото-
рые комитет подготовил по итогам 
встречи, речь не идет исключительно 
об аудиовизуальных произведениях, 
а о том, что удаляться из поисковой 
выдачи должны ссылки на все сайты, 
нарушающие авторские и смежные 
права. «Работа над законопроектом 
идет полным ходом», а меморандум 
позволит поверить практикой отдель-
ные положения, считает продюсер 
Сергей Сельянов. Господин Абовский 
согласен, что действие документа не-
обходимо законодательно закрепить.

Елизавета Макарова,  
Дмитрий Шестоперов

Пиратов включат в реестр
Правообладатели и поисковики договорились о меморандуме

По итогам проведенных в этом 
году Минздравом РФ аукционов 
на поставку препаратов в рам-
ках госпрограммы «Семь нозо-
логий» почти половина всего ее 
бюджета — более 44 млрд руб.— 
досталась родственным компа-
ниям «Фармстандарт» и «Био-
кад». Суммарно они заключили 
контрактов на 23,5 млрд руб. 
Им удалось нарастить объем 
 выигранных тендеров, в том 
числе за счет доли других 
 игроков.

Минздрав провел все запланиро-
ванные в 2018 году тендеры на по-
ставку препаратов в рамках госпро-
граммы «Семь нозологий». Мини-
стерство заключило 88 контрактов 
на 44,674 млрд руб., следует из мате-
риалов портала zakupki.gov.ru. Го-
дом ранее, по подсчетам отраслевого 
издания Vademecum, сумма всех до-
говоров по этой программе составля-
ла 43,586 млрд руб. Число компаний, 
получивших контракты, в этом году 
сократилось с 15 до 12, причем из 
«Семи нозологий» ушел один из 
крупнейших фармдистрибуторов 
России — «Протек». В 2017 году он по-
ставил противоопухолевый препа-
рат бортезомиб на 1,5 млрд руб. В 
2018 году Минздрав провел одну за-
купку этого лекарства, и контракт на 
сумму 449,6 млн руб. получил «Торго-
вый дом 

”
Фарм-центр“». «Протек» да-

же не подавал заявку на участие в 
аукционе. Решение об участии ком-
пании в программе «Семь нозоло-
гий» по большому счету зависит от 
условий ее сотрудничества с произ-
водителями лекарств, пояснил 

”
Ъ“ 

гендиректор «Центра внедрения 

”
Протек“» Дмитрий Погребинский.

Как и год назад, в 2018 году лиде-
ром по объему выигранных тендеров 
среди поставщиков стал «Фармстан-

дарт» Виктора Харитонина. Компа-
нии удалось увеличить сумму всех за-
ключенных контрактов более чем на 
4 млрд руб.— с 14,4 млрд руб. в 2017 
году до 18,7 млрд руб., причем прои-
зошло это в том числе за счет увеличе-
ния финансирования закупок ряда 
препаратов, а также доли других по-
ставщиков. Так, например, в прош-
лом году «Фармстандарт» выиграл 
лишь один тендер на поставку лекар-

ства от гемофилии октоког альфа на 
сумму 854 млн руб., а два других (на 
1,5 млрд руб.) достались компании 
«Медипал-онко». Но в 2018 году ком-
пания Виктора Харитонина победила 
во всех трех проводимых Минздра-
вом аукционах, заключив контракты 
на 2,9 млрд руб. Общая сумма всех вы-
игранных тендеров «Медипал-онко» в 
этом году сократилась с 1,8 млрд руб. 
до 190 млн руб. В обеих компаниях на 
запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Более 1,5 млрд руб. потеряла 
структура «Ростеха» — «Нацимбио», 
имеющая статус единого поставщи-
ка препаратов крови. В 2017 году в 
рамках «Семи нозологий» ей удалось 
заключить контрактов на 9,2 млрд 
руб., в 2018 году — только на 7,6 млрд 

руб. Это произошло из-за того, что 
правительство РФ с опозданием в 
апреле этого года подписало распо-
ряжение, наделяющее компанию 
статусом единого поставщика на 
2018–2019 годы. За это время начи-
ная с января часть контрактов на по-
ставку препаратов крови по «Семи 
нозологиям» успела получить компа-
ния «Фармимэкс». Всего в 2018 году 
этот поставщик выиграл тендеров 
почти на 4,5 млрд руб. против 
211 млн руб. годом ранее. В «Нацим-
био» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

Компании «Биокад», родственной 
«Фармстандарту» (20% в головном 
Biocad Holding принадлежит Викто-
ру Харитонину), удалось нарастить 
объем контрактов почти в два раза — 
с 2,6 млрд руб. в 2017 году до 4,8 млрд 
руб. в 2018-м. Это произошло в боль-
шей степени благодаря выигранно-
му контракту на поставку препарата 
для лечения рассеянного склероза 
интерферон бета-1а на 1,2 млрд руб. 
«Биокад» забрал долю «Биотэка» экс-
сенатора Бориса Шпигеля. Таким 
образом, на «Биокад» и «Фармстан-
дарт», выигравших суммарно кон-
трактов на 23,5 млрд руб., пришлась 
почти половина всего бюджета на за-
купку лекарств по «Семи нозологи-
ям». Объем поставок «Биотэка» со-
кратился с 5,9 млрд руб. годом ранее 
до 2,2 млрд руб.

По словам руководителя пресс-
службы компании Феликса Арутю-
няна, «Биотэк» не принимал участие 
в ряде аукционов, в том числе по 
«экономическим соображениям». Он 
пояснил, что в течение последнего 
года «Биотэк» инвестирует в исследо-
вания и разработку новых продук-
тов, с которыми впоследствии также 
планирует выйти на госзакупки по 
другим программам.

Мария Котова

Фармкомпании  
поделили госзакупки
Половина суммы досталась двум производителям

Нехватка оборотных средств вынуждает неболь-
ших производителей мяса птицы продавать биз-
нес. «Птицефабрика в Белоусово» мощностью 
до 35 тыс. тонн продукции в год в Калужской 
 области может перейти под контроль подмо-
сковного холдинга «Элинар».

ООО «Элфин» подало ходатайство о покупке доли в 
ООО «Птицефабрика в Белоусово», сообщила Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС). «Элфин» — одна из струк-
тур подмосковного холдинга «Элинар» Игоря Куимова, ко-
торый, в числе прочего, управляет птицеводческим ком-
плексом «Элинар-Бройлер». «Птицефабрика в Белоусово» 
выпускает, в частности, полуфабрикаты из мяса птицы, 
колбасы на площадке в Калужской области. Мощность 
предприятия, по собственным данным,— до 35 тыс. тонн 
продукции в год. По данным ЕГРЮЛ, 68% «Птицефабрики 
в Белоусово» принадлежит Богдану Светлицкому. Еще по 
14% владеют Алексей Кондратенко и Дмитрий Розов, 
остальное у Игоря Попелухи. Размер указанной в ходатай-
стве доли в ФАС не раскрывают. В «Элинар» и «Птицефа-
брике в Белоусово» не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

В 2017 году выручка ООО «Элинар-Бройлер» снизилась 
на 2,6%, до 7,31 млрд руб. Чистая прибыль достигла 
44,5 млн руб. против убытка в 2,22 млн руб. годом ранее 
(данные Kartoteka.ru).

По словам гендиректора Росптицесоюза Галины Бобы-
левой, «Птицефабрика в Белоусово» в среднем выпускала 
около 12–15 тыс. тонн продукции в год. Но президент 
Agrifood Strategies Альберт Давлеев говорит, что в послед-
ний год фабрика производила не более 500 тонн мяса пти-
цы в месяц. Из-за роста цен на корма в этом году на 40–60% 
подобные производства столкнулись с резкой нехваткой 
оборотных средств, что и могло стать причиной продажи 
актива, рассуждает господин Давлеев. По словам предста-
вителя группы «Черкизово» Анастасии Михайловой, недо-

загруженность предприятия также может говорить о не-
правильно выстроенной системе сбыта. Источник 

”
Ъ“ в 

отрасли оценил максимальную стоимость подобного про-
изводства, исходя из данных Росптицесоюза, в 1,3 млрд 
руб. без учета долга. На конец 2017 года долгосрочные обя-
зательства «Птицефабрики в Белоусово» превышали 
1,15 млрд руб., по данным Kartoteka.ru. Выручка компа-
нии в прошлом году сократилась на 20,2%, до 669,87 млн 
руб., чистая прибыль была 3,43 млн руб. против убытка в 
2016 году в 99,57 млн руб.

Галина Бобылева полагает, что «Элинар» сможет вывес-
ти «Птицефабрику в Белоусово» на полную мощность. В 
этом случае, исходя из данных компаний, объем произ-
водства «Элинар-Бройлер» может превысить 100 тыс. тонн 
мяса птицы в год. Это позволит комплексу войти в двад-
цатку основных игроков в стране, говорят в Росптицесою-
зе. Для сравнения: крупнейший российский производи-
тель мяса бройлеров — белгородский холдинг «Приоско-
лье» Геннадия Бобрицкого в 2017 году выпустил 642,2 тыс. 
тонн продукции, группа «Черкизово» семьи Михайловых 
за тот же период произвела 653,6 тыс. тонн мяса птицы в 
живом весе.

По мнению госпожи Бобылевой, «Элинар» будет выпу-
скать на «Птицефабрике в Белоусово» продукцию под соб-
ственным брендом «Первая свежесть», чтобы усилить 
свои позиции в Москве и области. По данным «Элинар-
Бройлер», продукция под этим брендом сегодня поставля-
ется в «Пятерочку», «Перекресток» (входят в X5 Retail 
Group), «Магнит», Auchan, «Ленту» и др. В Auchan сообщи-
ли, что «Первая свежесть» занимает около 20% в категории 
в Москве и области. По словам Альберта Давлеева, сейчас 
подавляющее большинство небольших местных произво-
дителей мяса птицы в стране уже поглощены компания-
ми федерального или регионального уровня.

Анатолий Костырев

Бройлеры слетаются в Подмосковье
«Элинар» может купить птицефабрику

Трехкратный рост продаж фрук-
товых вин в России в 2017 году 
не оставил равнодушным Феде-
ральное казенное предприятие 
(ФКП) «Союзплодоимпорт», 
в чьем управлении находятся 
советские алкогольные товар-
ные знаки «Столичная», «Мос-
ковская» и др. Под маркой «Кав-
каз», которая в прошлом была 
известна как портвейн, пред-
приятие запустило продажу  
вин с розничной ценой 
от 90 руб. за бутылку 0,7 л. 

Брянское ООО «Культура» получи-
ло от ФКП «Союзплодоимпорт» неи-
сключительную лицензию на исполь-
зование товарного знака «Кавказ» до 
31 декабря 2028 года, указано в мате-
риалах Роспатента. В пресс-службе 
ФКП 

”
Ъ“ рассказали, что в рамках про-

екта «по возрождению легендарных 
алкогольных брендов, рожденных в 
СССР» под маркой «Кавказ» начато 
производство линейки фруктовых 
вин (белых и красных полусладких). 

«Союзплодоимпорт» управляет го-
сударственными товарными знаками 
«Столичная», «Московская», «Русская», 
«Печень трески», «Шпроты» и др. ООО 
«Культура» в проекте с ФКП отвечает 
за дистрибуцию «Кавказа», его произ-

водство осуществляется на мощно-
стях ООО «Винзавод 

”
Тольяттин-

ский“». В «Союзплодоимпорте» не 
исключили, что в будущем будут под-
ключены дополнительные площад-
ки. В «Культуре» подтвердили парт-
нерство с ФКП по «Кавказу». Там рас-
сказали, что у вина будет федеральная 
дистрибуция, со следующей недели 
оно появится в сети «Магнит». Свя-
заться с винзаводом «Тольяттинским» 
не удалось. 

Как сообщили в «Союзплодоим-
порте», в рознице «Кавказ» будет сто-
ить от 90 руб. за стеклянную бутылку 
0,7 л. Позднее вино станет продавать-
ся также в ПЭТ-таре 1 л и 1,5 л. «Резуль-
татом проекта должно быть обеспече-
ние потребителя на всей территории 
РФ гарантированно легальным каче-
ственным продуктом по единой до-
ступной цене»,— подчеркнул пред-
ставитель ФКП. «Торговать фрукто-
вым вином, приготовленным из све-
жих фруктов, по цене 90 руб. можно 
только себе в убыток»,— уверен пре-
зидент Союза виноградарей и виноде-
лов России Леонид Попович. Качест-
венная продукция, считает он, долж-
на стоить дороже 150 руб.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
отмечает, что фруктовые вина сегодня 

на пике популярности в России: в 
2017 году их производство выросло с 
5 млн до 15 млн дал. Такую динамику 
он связывает с повышением акциза 
на сидр: часть его производителей пе-
реориентировалась на выпуск фрук-
товых вин, на которые ниже ставка. 
Сейчас для сидра действует акциз в 
23 руб. за 1 л, для вин — 18 руб. за 1 л. В 
«Культуре» сообщили, что месячный 
план реализации «Кавказа» — 
300 тыс. дал. Таким образом, в год его 
должно продаваться 3,6 млн дал.

Менеджер крупного алкогольного 
предприятия говорит, что бренд «Кав-
каз» правильнее было бы использо-
вать для более дорогой алкогольной 
продукции: «С другой стороны, основ-
ные покупатели фруктовых вин — ма-
лообеспеченные люди, для которых 
название не имеет значения, они смо-
трят прежде всего на цену». 

В советские годы под маркой «Кав-
каз» государство выпускало пор-
твейн. С 2006 года «Союзплодоим-
порт» начал также разлив одноимен-
ных коньяков. Сейчас портвейны и 
коньяки «Кавказ» не производятся. В 
ФКП говорят, что они «в стадии ре-
брендинга» и их выпуск возможен в 
ближайшем будущем. 

Олег Трутнев

«Кавказ» для народа
«Союзплодоимпорт» организовал выпуск вина по 90 руб.

44,674 млрд руб.
были заключены 
контракты в 2018 
 году на поставку 
препаратов в рамках 
госпрограммы 
«Семь нозологий»

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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тенденции / судебное финансирование

Новый инструмент для инвести-
ций — финансирование судеб-
ных процессов — набирает попу-
лярность в России. На рынке уже 
есть фонды, юридические фир-
мы и площадки-посредники, 
прибыль от вложений может до-
стигать 150%. Юристы убежде-
ны, что этот институт будет раз-
виваться и дальше, как это уже 
произошло в США и Великобри-
тании. Там объемы инвестиций 
исчисляются миллиардами дол-
ларов, а число участников рын-
ка — десятками. Россия отстает 
на пять-десять лет, и пока речь 
идет о миллиардах рублей.

В России появился и развивается 
новый инструмент для инвестиций 
— судебное финансирование (litiga-
tion funding). Речь идет о том, что в 
ходе разбирательства в арбитраже 
или госсуде расходы на подготовку, 
подачу иска и юридическое сопро-
вождение оплачивает сторонний 
инвестор в обмен на долю от выиг-
рыша. Финансирование могут при-
влекать не только истцы, но и ответ-
чики (в обмен на процент от сэко-
номленной суммы).

Инструмент сформировался в 
1990-е годы в США, где в 2017 году, по 
данным White&Case, объем этого 
рынка уже превысил $5 млрд. Осо-
бенно бурный рост наблюдался в 
2000-е, например, с 2013-го по 2016 
год он достиг 414%. Крупнейшими 
фондами здесь выступают Juridica 
Investments и Burford Capital, при-
сутствуют на рынке и юридические 
фирмы — например, Law Finance 
Group и Counsel Financial Services. 
Также рынок очень развит в Вели-
кобритании, где его объем в 2017 го-
ду, по данным Pinsent Masons, достиг 
$1,97 млрд. Рост к 2009 году составил 
743%, крупнейший игрок — Ассоци-
ация судебных инвесторов, куда вхо-
дят Burford Capital, Calunius Capital и 
еще пять компаний.

Институт развивается во всем ми-
ре, в том числе за счет процессов в 
международных коммерческих ар-
битражах (где издержки часто высо-
ки) и высокой прибыльности: инвес-
тор в среднем получает 15–50% от 
присужденной суммы. Однако в Рос-
сию этот инструмент вложений при-
шел относительно недавно. По сути, 
первые попытки официально по-
строить бизнес в области litigation 
funding были предприняты только в 
2016 году — появился проект 
Platforma и NLF Group, затем «Судин-
вест.ru» и «Судфинанс».

Кто вкладывает
Сейчас среди предпосылок активно-
го развития инструмента в России, 
кроме низкой конкуренции, можно 
назвать относительно короткую про-
должительность и низкую стоимость 
судебных процессов. Однако пока да-
же профессиональные участники 
юридического рынка относятся к это-
му осторожно. Среди юрфирм 

”
Ъ“ 

удалось получить лишь одно подтвер-
ждение: в качестве инвестора себя по-
зиционирует «Рустам Курмаев и парт-
неры». В адвокатском бюро «А-Про», 
на сайте которого предлагается «полу-

чить доступ к финансированию су-
дебных процессов», 

”
Ъ“ сообщили, 

что это «не потоковая услуга»: «За на-
шу практику было всего несколько 
кейсов, где она требовалась, из них в 
этом году актуальных — ни одного». 
Еще две юрфирмы, рекламирующие 
такие услуги на своих сайтах, не отве-
тили на запросы 

”
Ъ“.

В результате на российском рынке 
судебного финансирования можно вы-
делить три типа участников: специали-
зированные площадки (Platforma, «Су-
динвест.ru»), судебные инвесторы (NLF 
Group, «Судфинанс») и юрфирмы («Ру-
стам Курмаев и партнеры»). Для соиска-

теля капитала путь через обращение 
напрямую к инвестору или юрфирме 
более короткий, но при условии, что 
заявка их заинтересует. Площадки же, 
как правило, не финансируют споры 
сами, но предоставляют услуги по пои-
ску инвесторов среди многих желаю-
щих лиц.

Условия работы очень разные. На-
пример, самая известная из площа-
док — Platforma — зарабатывает на 
привлечении инвесторов, взимая ко-
миссию от суммы инвестиций (в сред-
нем 10%), а также от суммы выигрыша 
в суде (до 10%). Глава проекта «Судин-
вест.ru» Данила Корепанов говорит, 

что сервис берет комиссию только с 
инвестора, ее размер не ограничен, 
зависит от объема вложений, но не 
может быть менее 5%. 

Инвестор покрывает расходы 
клиентов в судебном разбирательст-
ве в обмен на долю в будущем взы-
скании либо выкупает права требо-
вания с дисконтом и сам подает иск. 
В NLF Group говорят, что в среднем 
получают 20–40% от суммы выигры-
ша в зависимости от цены спора, 
уровня рисков и иных факторов. 
Представитель «Судфинанса» Вале-
рия Пивоварова не назвала долю, ко-
торую берет инвестор, отметив, что 
она зависит от суммы выигрыша. 
Юрфирмы-инвесторы работают на 
условиях «гонорара успеха» (получа-
ют процент от суммы выигранного в 
суде) или тоже покупают у клиента 
право требования.

Инвесторами чаще всего выступа-
ют частные лица. По словам Данилы 
Корепанова, как правило, это люди в 
возрасте 25–50 лет, предпринимате-
ли, собственники малого и среднего 
бизнеса, квалифицированные спе-
циалисты финансового сектора: «Ин-
терес вызван наличием кейсов для 
внешнего финансирования с низким 
порогом денежного входа при высо-
кой доходности». Среди инвесторов 
есть и профессионалы, юристы и ад-
вокаты. «Юрист понимает перспекти-
вы иска, длительность процесса и 
сколько на этом можно заработать»,— 
отмечает адвокат, основатель сервиса 
Platforma Ирина Цветкова. Ряд участ-
ников (Platforma и «Судинвест.ru») 
также помогают истцам искать для их 
дел юристов pro bono (оказывающих 
юрпомощь бесплатно).

Куда вкладывают
При выборе судебного процесса важ-
ное значение имеет личность истца, 
платежеспособность ответчика и 
прогнозируемость затрат. Среди под-
ающих заявки на финансирование, 

помимо обычных граждан, встреча-
ются акционеры и собственники 
бизнеса, владельцы патентов и ав-
торских прав, а также юристы, ищу-
щие инвесторов для своих клиентов, 
говорит Ирина Цветкова. Platforma 
занимается как процессами с компа-
ниями, так и крупными или резо-
нансными потребительскими спора-
ми по искам граждан. Среди них, на-
пример, коллективные иски к мэрии 
Москвы против реновации и загряз-
нения воздуха. NLF Group интересу-
ют крупные коммерческие споры 
(средняя сумма вложений 30 млн 
руб.) и массовые потребительские 
иски. «Рустам Курмаев и партнеры» 
берется в основном за споры между 
компаниями. В «Судинвест.ru» гово-
рят, что среди их истцов примерно 
поровну юрлиц и граждан. «Судфи-
нанс» пока финансировал только 
споры по искам физлиц.

На Platforma за почти два года ее 
существования подано свыше 500 за-
явок, причем инвестиции ищут и на 
1 млн руб., и на $10 млн. «Профинан-
сировано 15 исков на общую сумму 
более 1,5 млрд руб., завершены три де-
ла. Еще в рассмотрении находятся 
иски на 500 млн руб. Инвестиции по-
лучают не более 2–3% дел (на Западе — 
1–2% дел)»,— рассказала Ирина Цвет-
кова. По ее словам, средняя прибыль-
ность на площадке составляет 30–
100% от суммы вложений, наиболь-
ший интерес для инвестирования 
представляют арбитражные дела с 
суммой взыскания более 10 млн руб.

По словам управляющего партне-
ра NLF Group Максима Карпова, фонд 
профинансировал «сотни кейсов», но 
большинство некрупные. Были четы-
ре иска на сумму свыше 100 млн руб., 
максимальный бюджет одного проек-
та — более 60 млн руб., включая вы-
куп права требования. В «Судинвест.
ru» сообщили, что за полтора года по-
лучили около 300 заявок, из них 18 
профинансировано. Средний размер 
инвестиций, уточняет Данила Коре-
панов, составляет 250 тыс. руб., сред-
няя прибыльность инвестора — 150% 
годовых. На рассмотрении остаются 
около 50 дел в целом более чем на 
500 млн руб. «Минимальный размер 
иска, интересующий инвестора, мо-
жет быть и 50 тыс. руб., главное — это 
выбрать правильный объект. Нет 
смысла искать инвестора, когда ответ-
чик неплатежеспособен»,— подчер-
кивает господин Корепанов.

Представитель «Судфинанса» Вале-
рия Пивоварова уточнила, что проект 
существует три месяца, инвестирова-
нием занимается сама площадка. По-
ка профинансировано три дела (сум-
мы исков от 1,8 млн руб. до 33 млн 
руб.), два из них — споры граждан с 
банками и страховыми компаниями. 
Команда Рустама Курмаева, по его 
словам, с 2010 года профинансирова-
ла десять проектов, размер инвести-
ций составил около $7 млн, доход не 
разглашается.

В целом в России, по оценкам 
участников рынка, через судебное 
финансирование уже привлечено 
несколько миллиардов рублей. Чаще 
всего это процессы в государствен-
ных арбитражных судах РФ, но рас-

сказывают и о заявках по зарубеж-
ным спорам. Так, через Platforma 
привлекались средства на споры в 
международных коммерческих ар-
битражах, и их доля растет. «Это один 
из наиболее интересных видов спо-
ров для финансирования»,— указы-
вает Ирина Цветкова. В NLF и «Судин-
вест.ru» также говорят о наличии об-
ращений по разбирательствам в ино-
странных юрисдикциях, например, 
в Израиле и ЕС.

Каковы перспективы
Результаты исследований, проведен-
ных в 2018 году Platforma и NLF Group 
совместно с «Право.ру», показывают, 
что большинство юристов знают о та-
ком инструменте, как судебное инве-
стирование, но прибегали к нему 
лишь 7–10% опрошенных. Рустам Кур-
маев уверен, что в ближайшие пять 
лет популярность инструмента в РФ 
будет расти. «Ситуация с судебным 
финансированием в России находит-
ся примерно там, где западные юрис-
дикции были 10–15 лет назад. При 
этом есть все предпосылки для стре-
мительного роста»,— соглашается 
Ирина Цветкова.

Юристы развитие инструмента 
поддерживают. Благодаря litigation 
funding, поясняет партнер адвокат-
ского бюро «Андрей Городисский и 
партнеры» Алексей Городисский, 
юристы получают доступ к более ши-
рокому кругу клиентов, инвесторы — 
возможность заработка, а клиенты — 
больший доступ к квалифицирован-
ной помощи. Управляющий партнер 
адвокатского бюро «Бартолиус» Юлий 
Тай подчеркивает и социальное зна-
чение: инструмент дает возможность 
защиты в случаях, когда оппоненты 
явно сильнее: «Шансы на законность 
и справедливость повышаются, что 
очень важно в целом для общества и 
государства».

Однако перспективы развития 
института юристы оценивают сдер-
жанно. По мнению Алексея Городис-
ского, рынок, «безусловно, будет ра-
сти, но медленно». «Инвесторам нуж-
ны гарантии возврата вложенных 
средств и реальная надежда на то, что 
удастся заработать, эффективно ис-
полнив судебное решение. Без повы-
шения общей правовой культуры это 
вряд ли выполнимо»,— соглашается 
советник BGP Litigation Илья Соро-
кин. Управляющий партнер «Пепеля-
ев групп» Сергей Пепеляев отмечает, 
что крупные инвесторы пока не рас-
сматривают инструмент как привле-
кательный: «Плюсы и минусы такого 
сервиса очевидны — это высокодо-
ходные, но высокорисковые инвес-
тиции. И риск тем выше, чем менее 
стабильна правовая система стра-
ны». Юлий Тай отмечает недостатки 
правового рынка РФ в целом, меша-
ющие в том числе инвестициям: «Не-
доверие в обществе, малое количест-
во институций, имеющих бесспор-
ное положительное реноме и репута-
цию, отсутствие нормативного регу-
лирования специфических правоот-
ношений, ведь судебная практика не 
жалует даже гонорар успеха».

Анна Занина,  
Андрей Райский

О кризисе, снижении платеже-
способности бизнеса, увеличе-
нии конкуренции среди юри-
стов и других причинах разви-
тия судебного инвестирования 

”
Ъ“ рассказал управляющий 

партнер «Рустам Курмаев 
и  партнеры» Рустам Курмаев.

— Когда вы ушли из Goltsblat BLP 
и создали собственную юрфирму 
в 2017 году, сразу решили, что бу-
дете судебным инвестором?
— Да. К нам регулярно обращаются 
клиенты со сложными судебными 
спорами, которые не имеют возмож-
ности нести расходы по финансиро-
ванию своего разбирательства. И мы 
видим, что необходимо не только 
оказывать юридические услуги за 
«гонорар успеха», но и проводить до-
рогостоящие экспертизы, расследо-
вания, нанимать специалистов в раз-
личных областях, что предполагает 
большие затраты. В таких случаях 
мы внимательно изучаем запрос и, 
если участие в проекте нам интерес-
но, принимаем решение самостоя-
тельно его финансировать. 
— Почему судебные инвесторы не 
появились в РФ в массе, например, 
после того же кризиса 2008 года?
— На самом деле это явление всегда 
было, но разбросанное по рынку. Не 
было людей, которые бы прямо гово-

рили, что готовы этим заниматься, и 
называли бы это финансированием 
судебных разбирательств. К тому же в 
2008 году было меньше судебных 
юристов, которые были бы готовы 
финансировать споры сами. Было 
много другой работы, которой можно 
было заниматься. По аналогии с до-
бычей нефти — можно добывать толь-
ко поверхностные слои, а можно и бо-
лее глубокие. Вот сейчас требуется 
глубинное бурение.
— А с чем это связано, с изменени-
ями на рынке?
— Да, если до середины 2000-х, даже 
до кризиса 2008 года бизнес отдавал 
внешним консультантам почти все 
дела, то потом компании стали эконо-
мить, наращивать свои юрдепарта-
менты, уровень юристов-инхаусов 
вырос, многие вчерашние консуль-
танты начали переходить во внутрен-
ние юротделы компаний. А в 2014–
2015 годах снижение платежеспособ-
ности стало уже очень заметно по 
клиентам. Сейчас внешним юристам 
отдают только самые сложные ком-
плексные споры, не передают масси-
вы простой работы (например, по 
стандартным договорам поставки), 
такой, где креативного подхода не 
требуется. При этом внешних юрис-
консультов и новых юрфирм стало 
больше, соответственно, выросла 
конкуренция.

— То есть причина развития су-
дебного финансирования в сни-
жении платежеспособности биз-
неса и увеличении конкуренции 
среди юристов?
— Да, но не только в этом. Большинст-
во клиентов заинтересовано в факти-
ческом результате — возврат имуще-
ства, денег, устранение угроз для биз-
неса. Они не хотят платить просто за 
решение суда в их пользу без его ре-
ального исполнения. Еще бывает, что 
у клиента нет опыта участия в слож-
ных конфликтах и он боится их ини-
циировать. Влияют и особенности 
внутренней политики больших кор-
пораций, страх репутационных по-
терь. Я вел судебный спор, связанный 
с расторжением инвестконтракта и 
взысканием около $8 млн убытков с 
правительства Москвы. Я предложил 
клиенту взыскать еще и проценты за 
пользование, но тот сказал, что не хо-
чет ссориться с мэрией и портить от-
ношения с чиновниками, так как это 
может повлиять на его текущие стро-
ительные проекты. В итоге мы заклю-
чили соглашение об уступке его пра-
ва требования на условиях выплаты 
клиенту 50% от суммы взыскания и 
взыскали еще $1,5 млн.
— Сколько дел вы уже профинан-
сировали и на какую сумму?
— С 2010 года профинансировали 
10 проектов в целом примерно на 
$7 млн.
— Можете назвать окупаемость 
ваших инвестиций?
— Доход фирмы не подлежит разгла-
шению. Но могу сказать, что проек-
том имеет смысл заниматься, когда 
ты понимаешь, что получишь на 
каждый вложенный рубль хотя бы 
два с половиной и больше. Конечно, 
бывают и убытки, но это единичные 
случаи.

Интервью взяла Анна Занина

«На каждый вложенный рубль  
хотя бы два с половиной и больше»

Рустам Курмаев,
управляющий партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры»

О выборе споров для финанси-
рования, окупаемости инвести-
ций в судебные процессы и сер-
висе для подачи массовых исков 
потребителями 

”
Ъ“ рассказал 

управляющий партнер NLF 
Group Максим Карпов.

— Как вы пришли к идее финан-
сировать судебные процессы?
— После достаточно противоречиво-
го опыта инвестиций в чужие проек-
ты в какой-то момент захотелось са-
мому снова взять в руки штурвал, не 
только вкладывать деньги, но и раз-
вивать бизнес. За 2015 год я проана-
лизировал более 1000 проектов (пре-
жде всего, быстрорастущие компа-
нии в США). Наткнулся на рынок су-
дебного финансирования, который 
тогда уже активно развивался в Аме-
рике, Великобритании, Австралии, и 
показывал колоссальные цифры по 
доходности. Причем изначально это 
был рынок судебного финансирова-
ния (litigation funding), а сейчас он 
стал шире — это правовое финанси-
рование (legal finance), которое охва-
тывает и процедуры альтернативно-
го урегулирования споров, и приве-
дение судебных решений в исполне-
ние, включая розыск активов и обра-
щение взыскания. У нас в стране та-
кие запросы тоже есть. Заманчивым 
было и то, что я могу использовать 

свое юридическое образование, вот 
и решил посмотреть, смогу ли сде-
лать такой бизнес в России.
— Когда был профинансирован 
первый спор, и принес ли он при-
быль?
— NLF Group основана в 2016 году, 
тогда же мы сделали свои первые ин-
вестиции, которые окупились в 2017 
году. Мы сэкономили для клиента 
около 100 млн руб., заработав на 
этом кейсе несколько десятков мил-
лионов рублей.
— Много ли к вам уже поступило 
обращений?
— За весь период работы мы получи-
ли сотни заявок на финансирование. 
Из 40–50 в месяц мы одобряем 1–3, в 
среднем около 2–3%. На сегодняшний 
день суммарный размер исковых тре-
бований по спорам, стороны которых 
получили финансирование от NLF 
Group, превышает 6 млрд руб.
— Какова примерная окупае-
мость инвестиций?
— В некоторых случаях мы довольст-
вуемся десятками процентов годо-
вых, а там, где высокие риски, и 
100% годовых может быть мало. На-
ша цель — обеспечить доходность по 
всему инвестиционному портфелю 
не меньше 30% годовых. Какую до-
ходность покажет фонд, пока рано 
говорить, еще не все проекты, кото-
рые мы профинансировали, завер-

шились. В следующем году планиру-
ем выйти на 40–50 проинвестиро-
ванных проектов в год.
— Похоже, что инвесторы неохот-
но финансируют споры с участи-
ем граждан, ваш фонд тоже?
— Мы как раз собираемся развивать 
это направление и в ближайшие пол-
года планируем запустить онлайн-
сервис для подачи и сопровождения 
исков, в которых одной из сторон 
спора является физлицо. В текущих 
реалиях большинство граждан даже 
в развитых странах лишено возмож-
ности привлечь качественную юри-
дическую экспертизу для защиты сво-
их прав в суде, и мы попробуем за-
нять эту нишу как минимум в России.

Мы хотим автоматизировать про-
цесс, выдавая шаблоны документов и 
отслеживая прогресс онлайн, чтобы 
пользователи могли либо вообще от-
казаться от услуг судебного представи-
теля, либо привлечь для этих целей 
юриста невысокой квалификации, ко-
торый будет работать по стандартному 
алгоритму, что гарантирует достаточ-
ное качество сопровождения суда.
— Как вы оцениваете перспекти-
вы рынка судебного инвестиро-
вания в России?
— В США этому рынку около 10 лет, в 
2017 году уже 36% американских юри-
стов пользовались инструментами 
внешнего финансирования. Мы про-
водили опрос, по результатам которо-
го в России о судебном инвестирова-
нии знают многие, но прибегают к не-
му пока около 6–7% юристов. Пример-
но такие же показатели были в Аме-
рике в 2013 году, то есть мы отстаем 
всего на пять лет. По нашим оценкам, 
в ближайшие 3–5 лет российский ры-
нок может показать сравнимые с аме-
риканскими и европейскими темпы 
роста — до 80–100% в год.

Интервью взяла Анна Занина

«Мы инвестируем, если видим, 
что шансы на победу максимальны»

Максим Карпов,
управляющий партнер NLF Group

34

19

10

10

6

5

4

3

1

5

9

25

20

12

9

8

6

5

10

В КАКИХ СЛУЧАЯХ НУЖНО СУДЕБНОЕ ФИНАНСИРОВАНИЕ (КОЛИЧЕСТВО ОТВЕТИВШИХ, %)

Заявка на финансирование
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Взыскание дебиторской задолженности

Споры об интеллектуальной собственности

Комплексные споры из договоров

Банкротные споры

Международные арбитражи и суды

О привлечении к субсидиарной ответственности

Споры с госорганами

Исполнительное 
производство и розыск 
имущества

Массовые иски

Иные дела

ПО МНЕНИЮ
ВНЕШНИХ
ЮРИСТОВ

ИСТЕЦ

ПЛОЩАДКА ИНВЕСТОР ЮРФИРМА

СУД

ИСТОЧНИК: ИССЛЕДОВАНИЕ NLF GROUP СОВМЕСТНО С «ПРАВО.РУ», ПРОВЕДЕННОЕ В АВГУСТЕ–СЕНТЯБРЕ 2018 ГОДА СРЕДИ РОССИЙСКИХ ЮРИСТОВ. 

ВИДЫ СУДЕБНОГО ФИНАНСИРОВАНИЯ В РОССИИ

ПО МНЕНИЮ
КОРПОРАТИВНЫХ 

ЮРИСТОВ

Фемида ищет инвесторов
Кто и как финансирует судебные разбирательства в России

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А К А К И Е  Д Е Л А  С Т О Я Т  И Н В Е С Т И Ц И Й

Несмотря на непродолжительный период работы, участники рынка судебного финансиро-
вания уже успели отметиться в ряде громких дел.

Сервис Platforma помогал недовольным москвичам в спорах с правительством Москвы 
по делам, касающимся предварительного включения их домов в программу рено-
вации. Иск по реновации был одним из первых на сервисе, говорят в Platforma. «Летом 2017 
года мы запустили сервис, где люди могут инициировать иск и присоединиться к уже сущест-
вующим, а адвокаты могут оценить потенциал иска. Тогда же появились желающие судиться по 
вопросу реновации»,— говорит основатель сервиса Ирина Цветкова. По ее словам, удалось со-
брать 39 потенциальных истцов, найти адвоката и оценить перспективы, однако выяснилось, что 
у большинства из них проблема отпала, так как их дома не вошли в итоговый список реновации 
и поэтому ход делам не был дан.

На Platforma были размещены и другие коллективные иски физлиц: о защите прав по-
требителей к Massimo Dutti (два истца с суммой иска в размере 500 тыс. руб.), к пра-
вительству Москвы и Московской области об устранении причин загрязнения 
воздуха (24 истца с суммой иска в размере 100 тыс. руб.), об отмене проекта «Реаби-
литация каскада прудов» в парке Покровское-Стрешнево (от 24 истцов).

NLF Group обещала инвестировать в тяжбы пользователей iPhone с компани-
ей Apple за намеренное замедление процессоров (при использовании iOS 10.2.1), 
а также в споры о возврате денег за билеты на некачественно проведенный 
 семинар Тони Роббинса в «Олимпийском». По первому кейсу компания получила 
200 заявок, из которых 94  в итоге были полностью сформированы, а по второму получено 
около 100, из которых по 80 сейчас ведется работа.

Иски к Apple рассматриваются в Пресненском райсуде Москвы, где заявители рассчиты-
вают взыскать моральную компенсацию (в среднем составляет несколько десятков тысяч ру-
блей). По кейсу о семинаре Тони Роббинса значительная часть истцов — юрлица, сейчас 
по ним направлены досудебные претензии. Правовая позиция предъявляемых требований 
связана с недостатками организации мероприятия: отсутствием оплаченных посетителями 
устройств для синхронного перевода, двойной продажей одних и тех же мест, ненадлежащим 
информированием о длительности выступления спикера. П оэтому, полагают в NLF Group, не-
качественное оказание услуг должно влечь соразмерное уменьшение их стоимости, а разме-
ры исков составят не менее половины стоимости билета (от 35 тыс. до 500 тыс. руб.).



культура спорт
Коммерсантъ   l   Пятница 2 ноября 2018 №202   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  11

ЦСКА на своей площадке обыг-
рал греческий «Олимпиакос» со 
счетом 69:65. Для армейцев это 
уже пятая подряд победа в регу-
лярном чемпионате Евролиги, 
где они по-прежнему занимают 
первое место.

 За годы доминирования в ев-
ропейском баскетболе ЦСКА при-
учил своих болельщиков к тому, 
что они ждут победы вне зависимо-
сти от того, кто противостоит их ко-
манде. И не важно, как зовется со-
перник: «Реал», «Барселона», «Пана-
тинаикос», «Фенербахче». И толь-
ко «Олимпиакос», если уж говорить 
о суперклубах, стоит особняком. 
Более того, команда из пригоро-
да Афин превратилась в настоящее 
бедствие для ЦСКА. Ведь «Олимпи-
акос» и является причиной, по ко-
торой у ЦСКА с его стабильно са-
мым крупным бюджетом среди всех 
участников Евролиги в активе все-
го три победы в Евролиге. Четыре-
жды армейцы в «Финале четырех» 
пересекались с греческой коман-
дой и четырежды были биты. При-
чем в трех случаях «Олимпиакос» 
одерживал волевые победы, что для 
фанов ЦСКА особенно неприятно.

Примечательно, однако, что геро-
изм «Олимпиакоса» в противостоя-

ниях с ЦСКА не имеет никакого от-
ношения к играм вне рамок «Финала 
четырех». В том, что касается встреч 
в регулярном первенстве или в пер-
вых раундах play-off, у ЦСКА мощ-
нейшее преимущество: только в ны-
нешнем столетии команды вне ра-
мок «Финала четырех» встречались 
21 раз, и в 17 случаях победа остава-
лась за ЦСКА.

Реальных оснований полагать, 
что очередная встреча российско-
го и греческого грандов завершит-

ся не в пользу первого, было немно-
го. Даже несмотря на то, что «Олим-
пиакосом» с нового сезона руково-
дит экс-наставник сборной России 
Дэвид Блатт, про которого специа-
листы говорят, что у него три туза 
в рукаве (особенно когда речь идет 
о концовках).

В какой-то момент, правда, стало 
понятно, что тузов в распоряжении 
Блатта не так уж и много. Да, «бес-
смертный» Василис Спанулис, кото-
рому скоро стукнет 37 лет, поддержи-
ваемый Йоргосом Принтезисом, да-
вали хозяевам бой. Долго, на протя-

жении половины матча, по ходу ко-
торой преимущество «Олимпиако-
са» часто держалось у отметки в 10 
очков. Но напора греческих героев 
все же не хватило для создания отры-
ва, который можно было бы потом 
героически отстаивать. К тому же 
у ЦСКА, как всегда, нашелся джокер. 
На этот раз таковым стал Серхио Ро-
дригес. Испанец нередко очень позд-
но включается в игру, но в этом матче 
броски у него пошли сразу. Именно 
шесть его дальних попаданий в пер-

вые 20 минут и позволили ЦСКА уй-
ти на большой перерыв, не имея за-
метного отставания в счете. А уже во 
второй половине матча ЦСКА, выдав 
мощный отрезок, сам стабильно вел 
с разницей «около десяти».

Это, впрочем, не избавило армей-
цев от нервной концовки, во время 
которой все тот же Спанулис пред-
принял попытку «переворота». К сча-
стью для ЦСКА, неудачную. Армей-
цы выиграли со счетом 69:65 и оста-
лись на первом месте в регулярном 
чемпионате.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

У Дэвида Блатта в этот раз 
не получилось в России
ЦСКА обыграл «Олимпиакос»

Музей Востока отмечает свое 
100-летие большой выставкой 
«Восток. Другая красота», по-
священной теме женской кра-
соты в культурах стран Азии, 
 Китая, Кореи, Японии, Кавказа. 
Ее раскрывает весьма пестрая 
подборка экспонатов разных 
эпох из коллекции музея. Рас-
сказывает Игорь Гребельников.

 Уже самим фактом появления 
Музея Востока (он открылся в Мо-
скве 30 октября 1918 года и тогда на-
зывался Ars Asiatica) можно гордить-
ся: по своей тематике он один из пер-
вых в мире, уступая первенство раз-
ве что парижскому Музею Гиме. Дру-
гое дело, что тот же Париж в послед-
ние десятилетия прирос еще двумя 
грандиозными музеями такого ро-
да — Институтом арабского мира 
и Музеем на набережной Бранли, от-

вечающим за искусства стран Афри-
ки, Азии, Океании и Америки, поми-
мо богатейших коллекций это еще 
и выдающиеся здания авторства Жа-
на Нувеля. Московскому Музею Вос-
тока всегда было тесно в тех помеще-
ниях, где он располагался в разные 
годы, тесно и сейчас в здании исто-
рической усадьбы на Никитском 
бульваре.

Идея его создания лежала в русле 
национальной политики нового Со-
ветского государства, по сути, коло-
ниализации народов Средней Азии 
и Кавказа, которые представлялись 
малыми, им под стать — и музейные 
площади. Тогда как новые париж-
ские музеи — порождения постко-
лониальной политики, деклариру-
ющей паритет культур, отсюда и их 
масштаб, и богатство коллекций. 
Впрочем, что касается собрания Му-

зея Востока, то изначально им зани-
мались исключительные професси-
оналы еще дореволюционной закал-
ки. Идея Ars Asiatica принадлежала 
Павлу Муратову, прервавшему ради 
этого свои итальянские штудии, его 
поддержал Игорь Грабарь, возглав-
лявший тогда отдел музеев и охраны 
памятников Наркомпроса, донато-
рами музея выступил целый ряд кол-
лекционеров, включая Петра Щуки-
на, брата собирателя импрессиони-
стов. Этой странице истории музея, 
как и ее основным деятелям, посвя-
щена небольшая отдельная экспози-
ция. Там и страница из Корана XII ве-
ка, и персидские миниатюры, и ста-
рые японские свитки, и фрагменты 
декоративных панно со зданий горо-
дища Старый Термез в Узбекистане, 
относящиеся к концу XI века, и мно-
го чего еще. Дальнейшие поступле-
ния были достаточно хаотичными: 
можно себе представить, сколько 
в запасниках музея хранится искус-

ства «малых народов» советского пе-
риода и соответствующих подноше-
ний от «братских народов» Монго-
лии, Лаоса, Вьетнама или Китая. Учи-
тывая масштабы здания, Музей Вос-
тока можно сравнить со шкатулкой 
драгоценностей, и «женская» тема 
юбилейной выставки «Восток. Дру-
гая красота» — удачный ход, объеди-
няющий пеструю коллекцию музея. 
Экспозиция эта зрелищная и позна-
вательная, хотя из-за тесноты и спе-
цифики вещей она несколько напо-
минает восточный базар.

Вообще, по нынешним временам 
тема «красоты женщин Востока» до-
вольно скользкая: тут можно лег-
ко нарваться на штыки феминист-
ской и постколониальной теорий. 
Это в XIX веке изображения одали-
сок и сцен сералей смотрелись вол-
нующе, а советским зрителям филь-

ма «Белое солнце пустыни» фраза ге-
роя «Гюльчатай, открой личико» ка-
залось смешной. Сейчас, обращаясь 
к теме экзотического Востока и уж 
тем более женской красоты, прихо-
дится взвешенно выбирать ракурс. 
Кстати, на выставке есть реконструк-
ция комнаты гарема, устланной ау-
тентичными коврами, с соответст-
вующей мебелью и женским мане-
кеном в нарядном одеянии. А вот 
в Японии позднего периода эпохи 
Эдо уже даже издавались «журналы 
мод» с советами, чем лучше выбелять 
лицо, чернить зубы или какой фор-
мы рисовать себе брови. Довольно 
много познавательной информации 
о различных аспектах жизни восточ-
ных дам есть в статьях каталога к вы-
ставке. Сама же экспозиция, поде-
ленная на разделы по странам и ре-
гионам, кажется, обрушивает на зри-
теля все лучшее из коллекции музея, 
что так или иначе описывает жен-
ский мир. Предметы одежды (между 
прочим, чтобы с ними ознакомить-
ся, в запасники музея однажды тай-
но наведывался дизайнер Джон Га-
льяно) и быта, разнообразные укра-
шения, просто произведения искус-
ства с изображениями женщин (ска-
жем, вазы или свитки), по которым 
видно, как они одевались, какие но-
сили прически, чем развлекались. 
В одних разделах, вроде Японии или 
Китая с их тысячелетней историей, 
экспозиция плотнее, в других, на-
пример Грузии или Бурятии,— жи-
же. Но как бы то ни было, это редкий 
случай увидеть сразу столько удиви-
тельного сразу. Вот, скажем, изящ-
ные китайские туфельки для ножек, 
чью особую миниатюрную форму 
сравнивали с лотосом, но создавали 
искусственно постоянными бинто-
ваниями с детства. Или разнообраз-
ные ювелирного качества заколки, 
шпильки и прочие украшения для 
головы, которые выступали еще 
и в качестве оберегов: считалось, что 
волосы обладают магической силой, 
с этим были связаны и диковинные 
прически. Казалось бы, все это мело-
чи, но что бы мы знали о той, «дру-
гой» женской красоте, если бы сто 
лет назад об этом не озаботились уче-
ные мужчины, создавшие музей.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Восхищение из сераля
«Другая красота» в Музее Востока

Карл Маркс в русской культуре 
куда больше, чем просто Карл 
Маркс. Более того, «Карл наш!», 
утверждает выставка, названная 
«Карл Маркс навсегда!». Образ-
цово-показательное сочинение 
на заданную тему, собранное из 
вещей самого Русского музея, 
Российского государственного 
архива социально-политической 
истории, Государственного му-
зея политической истории Рос-
сии и частных собраний, читала 
 Кира Долинина.

 «Куда бы мы ни при-
ходили, повсюду нам бросались 
в глаза портреты, бюсты и статуи 
Маркса. Около двух третей лица Мар-
кса покрывает борода — широкая, 
торжественная, густая, скучная боро-
да… Вездесущее изображение этой 
бороды раздражало меня все боль-
ше и больше. Мне неудержимо захо-
телось обрить Карла Маркса» — так 
бурчал в 1920 году Герберт Уэллс, по-
сетивший Советскую Россию. Ровно 
то же ощущение преследовало мил-
лионы советских граждан, на кото-
рых изображения вальяжного боро-
дача сыпались даже из утюгов. Ко-
нечно, по сравнению с лысым и мел-
коватым Ильичом или неразличи-
мыми пузанами из политбюро ЦК 
КПСС Маркс был красавцем. Но есть 
предел даже такой красоте. 

Эту-то точку невозврата, момент, 
когда серьезное отношение к культо-
вому изображению становится невоз-
можным, и исследует Русский музей. 
Хотя чисто конструктивно выстав-
ка хронологическая. От генеалогиче-
ского древа Марксов, через первого 
русского Маркса из-под резца Анны 
Голубкиной, сочинившей много раз 
потом использованный образ голо-
вы мыслителя, рожденный из пены 
морской; от двух живописно изощ-
ренных портретов Николая Фешина, 
написанных по фотографии в 1918–
1920 годах, до отливки с посмерт-
ной маски; от головы Маркса / Зевса, 
выныривающей из облаков на хол-
сте неизвестного автора 1930-х, до 
«наивной» прогулки Маркса и Гейне 
в истошно-зеленом лесу Алисы Порет 
(1960); от Маркса на настенном ковре 
до Маркса на монетах, вазочках и та-

релочках. Хорошо еще, что в 1960–
1970-х честные соцреалисты углубля-
ются в сочинительство многофигур-
ных картин: их Маркс редко бывает 
один (а если один, то хотя бы в глубо-
ких раздумьях на фоне прелестных 
парижских крыш) — он то с Женни, 
то с Энгельсом, то выступает на Гааг-
ском конгрессе, то в типографии, то 
среди лондонских докеров, то среди 
парижских рабочих. Наш герой при 
этом практически не меняется, боро-
да то чуть чернее, то чуть седее, то ку-
стится до формы полумесяца, то бо-
лее окладистая, главное тут — мгно-
венная узнаваемость. Стилистиче-
ским апофеозом этого пантеона стала 
большеформатная композиция «Карл 
Маркс и Фридрих Энгельс в молодые 
годы» Юрия Походаева (1980): только 
совсем под занавес можно было на го-
лубом глазу написать эту парочку, бре-
дущую на фоне каких-то совсем уж ре-
риховско-врубелевских синих небес.

Карикатурность образа заложе-
на уже в самом его многократном по-
вторении. Неофициальное советское 
искусство брало своего Маркса из гу-
стого повседневного воздуха: борода-
тая абстракция «Карла-Марла» Сергея 
Ковальского (1969) расшифровывает-
ся на раз, а «Микки и Маркс» Леонида 
Сокова прекрасны в своей узнаваемо-
сти, как тот самый суп «Кэмпбелл». Ну 
а постсоветское искусство разбирается 
с автором «Капитала» по-своему — оно 

просто его экспроприировало. Мить-
ки просят Маркса не писать «Капи-
тал», Маркс стоит в очереди за пивом, 
скачет на коне, стоит дедморозом на 
улице «похорошевшей» яркими ароч-
ками Москвы, позирует этаким поста-
ревшим хипстером в черном костю-
ме и белой рубашке на округлившем-
ся животе. В новом прекрасном мире 
первоначального и уже последующе-
го накопления капитала ему явно есть 
чем заняться. Венчает выставку неве-
роятного размера и еще более неверо-
ятного обаяния алтарь, в котором ху-
дожественная секта «Кохуи» («Колдов-
ские художники») выстроила свой ряд 
повсеместно- и местночтимых святых 
марксизма и главных событий в раз-
витии учения.

Это безумно смешно и очень 
грустно. Маркс в России больше, чем 
Маркс, с этим никто и не спорит, но 
тот марксизм, которым болен весь ле-
вый Запад уже лет сто пятьдесят как, 
нами не взят даже на уровне имен. 
Мы еще помним Плеханова, но с Кро-
поткиным уже туго, Вальтера Бенья-
мина чтят прежде всего художники, 
а Ханну Арендт — записные интел-
лектуалы. Мы не прошли и не закон-
спектировали, хотя бы для того что-
бы ругнуться / посмеяться / узнать 
и забыть, Адорно, Деррида, Хомского, 
Жижека. Подопытной стране трудно 
воспринять левые идеи. Это логично. 
Но как разговаривать с миром, если 
их просто не знаешь? Маркс вам в по-
мощь — иногда очень полезно вспом-
нить основы исторического материа-
лизма. Освежает.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Есть ли жизнь на Марксе
Выставка к 200-летию основоположника в Русском музее

Главной жертвой 1/8 фина-
ла Кубка России оказался ли-
дер национального первенства 
«Зенит», который вчера проиг-
рал — 1:3 — «Ростову». Два дру-
гих гранда, игравших в тот же 
день, в четвертьфинал проско-
чили. «Краснодар» на выезде 
дожал в овертайме «Крылья Со-
ветов» — 2:1, а «Спартак» выиг-
рал — 1:0 — дома у «Анжи».

 Этот день заставлял вспо-
минать одно теплое воскресенье 
в конце октября. Тем же трем гран-
дам отечественного футбола выпа-
ло завершать очередной — 11-й — 
тур чемпионата страны матчами 
против команд куда ниже статусом. 
И случилось то, что, на взгляд, на-
пример, букмекеров, должно было 
показаться чем-то абсолютно неве-
роятным, аномальным: все три 
гранда проиграли: «Зенит» — «Ди-
намо», «Краснодар» — «Ахмату», 
«Спартак» — «Арсеналу».

Вчера они той же компанией 
опять завершали — не тур, но кубко-
вую стадию. И опять все складыва-
лось для них далеко не безоблачно.

Жутко тяжело было «Краснодару». 
«Крылья Советов» не то чтобы дави-
ли, но по крайней мере и сами ни-
какого давления со стороны сопер-
ника не допускали. А после переры-
ва выжали из своих упрямства и на-
стырности гол Александра Соболева 
после фланговой атаки. Более того, 
едва вслед за ним не выжали и вто-
рой: мяч после удара Павла Яковле-
ва угодил в перекладину.

«Краснодар» выручили богатые 
резервы, находившиеся на скамей-
ке. В середине второго тайма с нее 
один за другим поднялись, вступая 
в игру, три важнейших для кубан-
цев футболиста, отдыхавшие перед 
матчами национального первенст-
ва и Лиги Европы, три орудия тя-
желенного калибра — Юрий Газин-
ский, Виктор Классон и Маурисио 
Перрейра. Классон и восстановил 
равновесие.

Матч перетек в овертайм, в кото-
ром «Краснодар» упрямых хозяев до-
бил. Теперь в эпицентре внимания 
очутился Перрейра, который испол-
нил отличную — в касание — пере-
дачу на Ивана Игнатьева. Игнатьев 
ушел от вратаря Сергея Рыжикова 
и, хотя угол был острым, сумел по-
пасть в цель.

Жутко тяжело было «Зениту», ко-
торый, конечно, тоже выставил на 
ростовскую игру совсем не тот ва-
риант, что вышел бы на поле, если 
бы речь шла о матче внутреннего 
чемпионата или еврокубков,— без 
Артема Дзюбы, без Далера Кузяе-
ва, без Леандро Паредеса, без Кла-
удио Маркизио. Чтобы открыть 
счет, «Ростову» потребовалось мень-
ше пяти минут, а успех родился из 

классной подачи ветерана Тимофея 
Калачева на Арсения Логашова.

«Зенит», помучившись, сумел 
отыграться еще до паузы между 
половинками матча. «Ростов» про-
воронил длинный заброс на про-
скользнувшего в штрафную Анто-
на Заболотного, и в поисках спо-
соба, как остановить форварда, 
Сверрир Ингасон толкнул того 
в спину и свалил на газон. Испол-
нявший пенальти Себастьян Дриус-
си сделал почти все, чтобы его запо-
роть, но не запорол: мяч как-то про-
полз в сетку сквозь оставленную 
растянувшимся в прыжке над «лен-
точкой» голкипером Сергеем Песья-
ковым щель.

Но выкрутиться, в отличие от 
«Краснодара», «Зениту» эта удача не 
помогла. «Ростов» не дрожал, не пе-
реживал по поводу пропущенного 
мяча, а продолжал пахать изо всех 
сил. Матч, как и самарский, катился 
к дополнительному времени, когда 

Дмитрий Скопинцев, пальнув из-за 
штрафной, заставил зенитовского 
голкипера Андрея Лунева отбивать 
мяч. А отбил он его прямо на набе-
гавшего Артура Юсупова.

Наставник «Зенита» Сергей Се-
мак продемонстрировал, что упу-
скать четвертьфинал Кубка России 
не хочет, отправив на поле и Дзюбу, 
и Кузяева. Но ничего хорошего это 
петербуржцам не принесло. Отли-
чились не они, а вновь ростовчане. 
Они заработали «стандарт», а на на-
вес высоко-высоко взлетел Деннис 
Хаджикадунич, чей удар головой 
был совершенно убойным. Сенса-
ция — конечно, относительная, 
учитывая, как в принципе неплох 
«Ростов» в нынешнем сезоне,— со-
стоялась.

Не так уж просто было все еще 
решающему тренерский вопрос 
после отставки Массимо Карреры 
«Спартаку» с бедствующим «Анжи». 
Под посвистывания, которые раз-
давались с трибун в адрес Дениса 
Глушакова, наказанного за «лайки» 
уволенным Каррерой, но реабили-
тированного исполняющим сейчас 
обязанности наставника красно-бе-
лых Раулем Рианчо, спартаковцы 
махачкалинцев поджали и повели, 
после того как Софьян Ханни вы-
скочил из-за спин защитников на 
прострел Лоренсо Мельгарехо. Од-
нако «Анжи» переварил пощечину 
достойно — держался как мог и да-
же иногда огрызался атаками. Ата-
ка на исходе матча могла выйти го-
левой, но мощный удар Гаэля Он-
дуа просвистел рядом со стойкой. 
После ничьих с «Глазго Рейнджерс» 
и «Рубином» Рианчо одержал пер-
вую победу в роли главы спартаков-
ского штаба.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

«Зенит» вылетел без стаи
«Спартак» и «Краснодар»  
отказались составить ему компанию

Годы советской власти  
сделали образ Маркса 
близким русскому сердцу — 
ближе просто некуда

Проведя очередной клас-
сный матч в нынешнем 
 сезоне, футболисты  
«Ростова» (в желтой 
 форме) прорвались 
 в  четвертьфинал Кубка 
России, выбив «Зенит» 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА

Музею Востока всегда было тесно  
в тех помещениях, где он располагался 
в разные годы, тесно и сейчас  
в здании исторической усадьбы  
на Никитском бульваре

1/8 финала
«Крылья Советов»—«Краснодар» 1:2

Соболев, 54 — Классон, 76; Игнатьев, 111

«Ростов»—«Зенит» 3:1

Логашов, 4; Юсупов, 82; Хаджикадунич, 
90 —  Дриусси, 28

«Спартак»—«Анжи» 1:0

Ханни, 20

В 1/4 финала встречаются: «Локомотив»—«Рубин», 
«Оренбург»—«Арсенал», «Краснодар»—«Ростов», 
«Спартак»—«Урал». Первые матчи пройдут  
5 декабря, ответные —  24 февраля.

В нынешнем столетии команды  
вне рамок «Финала четырех»  
встречались 21 раз, и в 17 случаях  
победа оставалась за ЦСКА
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